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Hasta mañana viernes 20 de octu-
bre, la Diputación de Sevilla man-
tiene abierto el plazo para que las 
entidades interesadas soliciten su 
participación como expositores en 
la II Feria Provincial de Cerámica 
Artesanal, que la Institución orga-
niza a través del Área de Cultura y 
Ciudadanía y dentro del programa 
‘Muestra de la Provincia de Sevilla’ 
liderado por Prodetur. 

Desde el Área de Cultura y Ciu-
dadanía se han hecho públicas las 
Bases con las especificaciones téc-

nicas y requisitos necesarios para 
dicha participación, orientadas a 
los talleres de cerámica artesanal 
que tengan su sede en cualquier 
municipio de la provincia, a las es-
cuelas de formación en materia de 
cerámica artesanal y a las asocia-
ciones de ceramistas o de promo-
ción de la cerámica artesanal. 

Las empresas interesadas pue-
den tramitar sus solicitudes hasta 
las 14:00 h del viernes 20, remi-
tiendo el formulario de solicitud 
de participación disponible en el 

Portal Provincial de la web de la Di-
putación, debidamente cumpli-
mentado y firmado por el titular de 
la empresa, a la dirección de correo 
electrónico feriaceramica@dipuse-
villa.es.  

La II Feria de la Cerámica tendrá 
una duración de dos días: sábado 
4 de noviembre (con apertura de 
11 a 20 horas, ininterrumpida-
mente) y domingo 5 de noviembre 
(con apertura de 11 a 18 horas, 
ininterrumpidamente).  

Para el diputado provincial de 
Cultura y Ciudadanía, Casimiro 
Fernández, ‘con este certamen po-
nemos en valor el rico patrimonio 
cerámico que nuestra provincia ha 
sabido engrandecer y conservar, 
como resultado de una larga tra-
yectoria alfarera y artesana’.

Hasta el 20 de octubre, abierto el plazo para 
participar en la II Feria de Cerámica  Artesanal  
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Redacción 

La Asociación de Grandes In-
dustrias del Campo de Gibraltar 
(AGI) y la Asociación de Indus-
trias Químicas, Básicas y Ener-
géticas de Huelva (Aiqbe) cele-
braron ayer en Sevilla la prime-
ra edición de las Jornadas de 
Economía Circular de la Indus-
tria Andaluza, un punto de en-
cuentro para los proyectos más 
relevantes que están llevando a 
cabo algunas de las empresas 
más punteras de la región. 

El acto, en la sede de la Confe-
deración de Empresarios de An-
dalucía (CEA), fue inaugurado 
por la directora general de Soste-
nibilidad Ambiental y Cambio Cli-
mático de la Junta de Andalucía, 
María López Sanchís, y contó con 
la presencia de Antonio Moreno, 
presidente de la AGI; José Luis 
Menéndez, presidente de Aiqbe, y 
el secretario general de la CEA, 
Luis Fernández-Palacios. 

López Sanchís recordó que la 
Junta de Andalucía “busca 
acompasarse con el sector priva-
do en estos procesos que ya son 
una realidad y generar un marco 
normativo estable que dé seguri-
dad y garantías y que, por su-
puesto, preserve el medio am-
biente en primer lugar, pero que 
también facilite esa transición 
hacia la economía circular, no 
sólo con medidas de carácter 

normativo, sino también con 
otras medidas de soporte, espe-
cialmente de financiación”.  

El presidente de la AGI recordó 
que todo lo que tiene que ver con 
la economía circular, los recursos 
naturales o el reciclaje “está ya en 
el ADN de cada una de las empre-
sas”. Antonio Moreno apuntó que 
para que haya sostenibilidad me-
dioambiental y sostenibilidad so-
cial “tiene que haber sostenibili-
dad económica; las empresas tie-
nen que ser sostenibles económi-
camente”. “Aunque estemos fo-
calizados en la economía circu-
lar, tenemos algunas lagunas e 
incertidumbres, como los altísi-
mos costes energéticos y las emi-
siones de dióxido de carbono”, 
según Moreno. 

El presidente de la Aiqbe recor-
dó que tanto la descarbonización 
como la economía circular “nos 
van a proporcionar nuevas herra-
mientas para reducir drástica-

mente las emisiones de dióxido de 
carbono, principal responsable 
del cambio climático, y hacer un 
mejor uso de los recursos natura-
les, recuperando de nuestros sub-
productos muchas de las materias 
primas para volver a introducirlos 
en la cadena de valor, reduciendo 

la generación de residuos tan pro-
blemática en su gestión, pero tan 
necesaria para el desarrollo de la 
actividad económica”. 

José Luis Menéndez destacó “el 
papel protagonista de Huelva” en 
la producción de biocombusti-
bles, señalando que en Huelva “es 

donde más biocombustibles se 
producen de España, lo que con-
vierte a nuestro Puerto en el pri-
mero de España en el tráfico ma-
rítimo de biocombustibles y en el 
segundo de Europa, sólo por de-
trás de Róterdam”. 

En las jornadas, los asistentes 
conocieron las posibilidades que 
tiene la economía circular y qué 
proyectos están desarrollando las 
empresas. Compañías punteras 
como Cepsa, Acerinox, Indorama, 
Atlantic Copper, Indorama y Fer-
tiberia mostraron las iniciativas 
que están llevando a cabo en este 
modelo de producción y consumo 
que implica compartir, alquilar, 
reutilizar, reparar, renovar y reci-
clar materiales y productos exis-
tentes todas las veces que sea po-
sible para crear un valor añadido, 
extendiendo así su ciclo de vida. 

Desde Cepsa expusieron que 
promueven la economía circu-
lar en sus procesos productivos 

y energéticos, fomentando la 
colaboración con otras entida-
des innovadoras para compartir 
f lujos de materia y energía y 
conseguir una simbiosis indus-
trial y energética.  

“A través del desarrollo tecno-
lógico, podemos emplear mate-
rias primas alternativas para ge-
nerar biocombustibles avanza-
dos, asfaltos, productos químicos 
y energía a través de residuos co-
mo plásticos, aceites usados o 
grasas residuales de uso no ali-
mentario”, apuntaron. 

Los representantes de Fertibe-
ria destacaron su apuesta por la 
recuperación de nutrientes de 
otros procesos productivos y de 
biorresiduos y su incorporación a 
la cadena de valor de la produc-
ción de fertilizantes, señalando 
que la economía circular “es la vía 
para cerrar el ciclo de los nutrien-
tes, contribuyendo de forma deci-
siva a una agricultura más eficien-
te y sostenible”. 

Desde Acerinox recordaron que 
la valorización de las escorias de 
acero inoxidable “se encuentra 
alineada con el objetivo de la ley 
03/2023, de economía circular 
para Andalucía”, apuntando que 
la compañía “siempre se enfoca en 
generar alternativas útiles para la 
empresa y la sociedad; donde se 
detecta una necesidad, se definen 
estudios e incluso proyectos de 
I+D para dar soluciones novedo-
sas que sean alternativas a la ge-
neración de residuos”. 

En el caso de Atlantic Copper, 
su gran apuesta es el proyecto 
CirCular, que contempla la cons-
trucción de una planta de alta 
tecnología que permitirá el tra-
tamiento de 60.000 toneladas al 
año de la fracción metálica no fé-
rrea resultante del tratamiento 
por gestores autorizados de los 
aparatos eléctricos y electróni-
cos que han alcanzado el final de 
su vida útil (RAEE).  

El objetivo de CirCular, que su-
pondrá una inversión de 310 mi-
llones de euros, es recuperar me-
tales considerados esenciales por 
la UE, como cobre, plata, oro, es-
taño, zinc y paladio.

La gran industria expone en Sevilla 
sus proyectos de economía circular

 

Los representantes de las dos asociaciones industriales, ayer miércoles en Sevilla.

l Cepsa, Acerinox, 

Indorama, Fertiberia 

y Atlantic Copper 

muestran sus 

principales iniciativas

El presidente de la  
AGI apunta que estas 
pautas forman parte del 
ADN de las empresas
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J. I. · R. A.  

La gestión sanitaria de la Junta 
de Andalucía está en cuestión 
por los profesionales del sector, 
con manifestaciones diarias en 
las calles, y por los pacientes, 
que se quejan por las listas de 
espera.  Ante esta situación, el 
presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, salió ayer en la defen-
sa de las medidas que está lle-
vando a cabo la Consejería de 
Salud para “aliviar” estas listas 
de espera, aunque los concier-
tos para la Atención Primaria 
(734 millones de euros) y la Sa-
lud Mental (30 millones) han 
hecho florecer las críticas de los 
partidos de la oposición.    

Moreno reconoció ayer que las 
listas de espera en la sanidad pú-
blica saldrán a finales de este 
año y, “desgraciadamente”, co-
mo ocurre también en el resto de 
España, son “altas” tanto las 
diagnósticas como las quirúrgi-
cas, de ahí que sea necesario lle-
var a cabo conciertos con la sani-
dad privada para intentar “ali-
viar” esta situación. 

Después de reunirse con el al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, 
el presidente desveló que ahora 
se está haciendo la recopilación 
de datos sobre las listas de espe-
ra y aclaró que su Gobierno no ha 
metido “en los cajones” a medio 
millón de ciudadanos de las listas 
de espera, como sí ocurrió con el 
anterior Ejecutivo del PSOE-A. 

“Las listas de espera no se han 
metido en los cajones ni se han 
intentado destruir o paralizar, 
que es lo que nos encontramos 
cuando llegamos”, apuntó el pre-
sidente, quien expuso que los 
conciertos con la sanidad priva-
da se hacen para “aliviar” las lis-
tas de espera. 

“Yo no voy a pedir responsabi-
lidades por que se hagan concier-

tos, porque son necesarios, y sí 
podría pedirlas porque no se han 
hecho antes, porque no había di-
nero, ya que ha habido que pagar 
200 millones de euros por con-
ciertos anteriores que no se ha-
bían pagado”, según señaló Mo-

reno, quien indicó que si se hu-
bieran hecho antes, probable-
mente se hubieran aliviado las 
listas de espera. 

El presidente de la Junta ma-
tizó que los conciertos sanita-
rios se producen en todas las co-
munidades, gobierne quien go-
bierne, y es parte del sistema 
público de salud, para dar un 
servicio de manera libre, gratui-
ta y universal a los ciudadanos. 
“Este instrumento los ponemos 
en marcha para beneficiar a los 
ciudadanos”, apuntó el presi-
dente, quien indicó que su Go-

bierno no llega a “las cifras” de 
conciertos sanitarios que se ha-
cían en la etapa de los anterio-
res gobiernos del PSOE-A. 

Según agregó, “los grandes 
conciertos se han hecho en épo-
cas pasadas”, como durante el 
Gobierno de Chaves, y de hecho 
se han tenido que “pagar más de 
200 millones de euros”, por sen-
tencia judicial, por conciertos no 
reconocidos con Clínicas Pas-
cual, lo que ha supuesto un “me-
noscabo” de fondos públicos. 

“Esos eran los conciertos que 
se hacían antes, sin ningún tipo 

de límite”, aclaró el presidente, 
quien garantizó que su Gobierno 
está actuando en esta materia de 
manera “ordenada”. 

Por su parte, el PSOE acusó al 
presidente de ser “el mánager de 
lo privado”. La portavoz parla-
mentaria socialista, Ángeles Fé-
rriz, apuntó que hay que seguir 
“la pista del dinero” para com-
probar cómo “hacen negocio con 
los derechos” de los andaluces. 
Por ello, denunció que  un millón 
de andaluces esperan a operarse  
mientras los quirófanos públicos 
están cerrados por las tardes.

Moreno defiende los conciertos para 
“aliviar” la saturación de la sanidad 

Moreno asegura que  
la contratación con la 
privada no llegará “a 
las cifras” socialistas

l El presidente de la Junta confirma que las listas de espera se publicarán a final de año y 
reconoce que “desgraciadamente” son altas l “Es el mánager de lo privado”, dice el PSOE

 

Sindicatos insisten 

en la actualización 

de la bolsa del SAS 

Centenares de profesionales del 
Servicio Andaluz de Salud (SAS), 
convocados por los sindicatos 
CCOO y UGT, se movilizaron ayer, 
tras las concentraciones del pa-
sado 4 de octubre, “contra la 
inacción y desprecio” de la Admi-
nistración por la paralización de 
la bolsa del SAS, el mayor órga-
no de contratación de Andalucía, 
que, “de forma premeditada, se 
está dejando morir” a sabiendas 
“del gravísimo problema” que su-
pone para más de 300.000 pro-
fesionales que ven cómo no se 
actualizan sus méritos o ni si-
quiera pueden inscribirse. En un 
comunicado conjunto, ambas or-
ganizaciones apuntan que el SAS 
parece que tiene “un nulo inte-
rés” en solucionar este “grave 
problema” que supone “un paso 
más para la privatización de ser-
vicios”. Así, denuncian que “el no 
tener aspirantes disponibles” en 
la bolsa se convierte para la Ad-
ministración en “la excusa per-
fecta” para contratar sus servi-
cios en la sanidad privada.

M. G. 

Protesta en Almería por la paralización de la bolsa de empleo del SAS.
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C. JUÁREZ 
SEVILLA 

Un año más, la Fundación Banco de 
Alimentos de Sevilla celebró su acto 
institucional en el que realizó la en-
trega de los Premios Banco de Alimen-
tos de Sevilla, que reconocen el com-
promiso y la colaboración permanen-
tes entre empresas, fundaciones y 
entidades de la provincia. Este año, las 
organizaciones premiadas fueron Fun-
dación Grupo Azvi, Supermercados El 
Jamón, Fernández Global Fruit Group 
y las Hijas de la Caridad.  

El acto, que tuvo lugar ayer en la 
sede de la Fundación Valentín de Ma-
dariaga, fue conducido por el perio-
dista Joaquín Durán. Entre los asisten-
tes se encontraban autoridades como 
José Luis Sanz, alcalde de Sevilla; Ana 
Vanessa García, secretaria general de 
la Consejería de Inclusión Social, Ju-
ventud, Familias e Igualdad de la Jun-
ta de Andalucía; José Luis García, te-
niente de Alcalde Área de Derechos 
Sociales, Barrios de Actuación Prefe-
rente y Distrito Sur del Ayuntamien-
to de Sevilla; Silvia Pozo, delegada de 
Consumo, Salud, Cementerio, Protec-
ción Animal y Distrito Macarena; An-
tonio Ismael Huertas, director gene-
ral de Protección Social y Barriadas 

de Actuación Preferente; Javier Millán, 
delegado territorial de Justicia, Admi-
nistración Local y Función Pública; y 
María Encarnación Fuentes, diputa-
da del Área de Cohesión Social e Igual-
dad de la Diputación de Sevilla. 

Agradecimiento social 
Este año, el reconocimiento de Banco 
de Alimentos de Sevilla ha sido otor-
gado a cuatro entidades que prestan 
su colaboración, soporte y ayuda. En 
ese sentido, Francisco Arteaga, presi-
dente de la entidad destacó que «nos 
debemos a la sociedad sevillana, por 
la que es posible la labor de Banco de 
Alimentos de Sevilla» 

El primero de los premios fue para 

Fundación Grupo Azvi y recogido por 
su patrono, Ramón Contreras. Con este 
galardón, el objetivo de Banco de Ali-
mentos de Sevilla es «agradecer el com-
promiso permanente de esta funda-
ción perteneciente a una de las empre-
sas más potentes de la ciudad de 
Sevilla», según señaló la entidad.  

Otro de los galardones fue otorga-
do a Supermercados El Jamón por «su 
colaboración constante en las campa-
ñas de recogida de alimentos que la 
fundación organiza en los meses de 
primavera y otoño». El premio fue re-
cogido por Antonio Díaz, responsable 
de recursos humanos de la organiza-
ción.  

Óscar Taboada, director de Recur-

sos Humanos de la empresa hortofru-
tícola Fernández Global Fruit, fue el 
encargado de recoger el tercer premio 
que otorgó ayer la Fundación Banco 
de Alimentos de Sevilla. En este caso, 
el galardón fue otorgado por «las do-
naciones permanentes en los últimos 
años de productos frescos al Progra-
ma de Frutas y Verduras del Banco de 
Alimentos de Sevilla». 

El último premio que concedió la 
organización fue destinado a las Hi-
jas de la Caridad y a sus seis proyec-
tos de atención a personas vulnera-
bles que gestionan en la provincia de 
Sevilla. Para la recogida del galardón 
acudió una representación de miem-
bros de cada uno de esos proyectos, 
entre los que se encontraba Sor Rafi 
Martínez, consejera de acción social.  

Tras la recogida de premios, Banco 
de Alimentos de Sevilla también qui-
so valorar y premiar la acción volun-
taria de personas que forman parte 
del día a día de la organización. Este 
año, el reconocimiento fue recibido 
por Juan Antonio Aguilar, quien «du-
rante más de diez años ha regalado su 
tiempo, su trabajo y, sobre todo, sus 
ganas de ayudar» a la entidad.  

Durante el acto, Francisco Arteaga, 
presidente de Banco de Alimentos de 
Sevilla, compartió los principales da-
tos del ejercicio 2022 de la organiza-
ción, entre los que destaca la ayuda di-
recta a 47.509 personas que han reci-
bido apoyo por parte de la entidad a 
lo largo de 2022 mediante las 6.062 to-
neladas de alimentos distribuidos du-
rante el año y las 286 organizaciones 
asociadas de reparto y consumo que 
colaboraron con la distribución.  

Durante el evento, además, Ana Va-
nessa García, secretaria general de la 
Consejería de Inclusión Social, Juven-
tud, Familias e Igualdad de la Junta de 
Andalucía, puso en valor la labor de la 
organización, y quiso reconocer lo que 
simboliza el Banco de Alimentos, que 
«significa prestigio, compromiso y al-
truismo». 

El acto lo culminó José Luis Sanz, 
alcalde de Sevilla, quien dio la enho-
rabuena y las gracias a todos los pre-
miados y señaló que «estas entidades 
son parte imprescindible del Banco de 
Alimentos y culpable de su gran labor 
social». 

Banco de Alimentos premia  
a cuatro entidades sociales

∑ La filial sevillana de  
la organización 
celebró ayer su acto 
institucional anual

Foto de familia del acto de entrega de premios de la Fundación Banco de Alimentos  // RAÚL DOBLADO
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Premios a la solidaridad 
del Banco de Alimentos 

S. V. 
 

El Banco de Alimentos de Sevilla 
hizo ayer entrega de sus premios 
anuales en la sede de la Fundación 
Valentín de Madariaga en un acto 
solemne y emotivo, que, en esta 
edición, reconoció, por un lado, la 
labor desempeñada por el volun-
tario Juan Antonio Aguilar, que 
durante más de diez años  ha rega-
lado su tiempo, su trabajo y, sobre 
todo, sus ganas de ayudar en el día 
a día de la entidad; y por otro, la 
colaboración permanente y el 
compromiso demostrado por la 
Fundación Grupo Azvi, Supermer-
cados El Jamón, Fernández Global 
Fruit Group y las Hijas de Caridad. 

“Cuatro entidades muy ligadas 
a la fundación que prestan su cola-
boración, soporte y ayuda en el de-
sarrollo de la actividad diaria”, 
destacaron durante la ceremonia. 

El presidente de la entidad, 
Francisco Arteaga, que se estrena-
ba en este acto institucional tras su 
llegada al cargo hace casi un año, 
aprovechó el momento para apor-
tar los datos del ejercicio 2022, así 
como las líneas estratégicas que 
persigue el organismo para seguir 
creciendo como entidad de refe-
rencia del tercer sector en la pro-
vincia. A continuación, los asis-
tentes, entre los que se encontraba 

el alcalde, José Luis Sanz, pudie-
ron ver el estreno del  vídeo corpo-
rativo de la entidad, con el que se 
muestra el día a día de la funda-
ción . El acto estuvo conducido por 
el periodista Joaquín Durán. 

Durante la entrega de premios, 
Ramón Contreras, patrono de la 
Fundación Grupo Azvi, fue el en-
cargado de abrir esta ronda de re-
conocimientos a la solidaridad. 
Con este galardón, el Banco de Ali-
mentos de Sevilla “quiere agrade-
cer el compromiso permanente de 
esta fundación perteneciente a 
una de las empresas más potentes 
de la ciudad de Sevilla”, recono-
cieron desde la entidad. 

El segundo de los premios fue 
para Supermercados El Jamón por 
su “colaboración constante en las 
campañas de recogida de alimen-
tos” que la fundación organiza en 
los meses de primavera y otoño. 
Antonio Díaz, responsable de Re-

cursos Humanos, fue la persona 
encargada de recoger el galardón. 

Acto seguido, el tercero de los 
premios fue recogido por Óscar 
Taboada, director de Recursos 
Humanos de la empresa horto-
frutícola, Fernández Global Fruit 
Group. “Recibe este reconoci-
miento por las donaciones per-
manentes en los últimos años de 
sus productos frescos al Progra-
ma de Frutas y Verduras del Ban-
co de Alimentos de Sevilla”, reco-
noció la entidad en el acto. 

El último de los reconocimien-
tos se destinó a las Hijas de la Cari-
dad y a sus seis proyectos de aten-
ción a personas vulnerables que 
gestionan en la provincia de Sevi-
lla. La ceremonia contó con una 
representación de miembros de 
cada uno de esos proyectos, entre 
los que se encontraba Sor Rafi 
Martínez, consejera de acción so-
cial, que recogió el premio.

l Reconoce a las 

Hijas de la Caridad,  

la Fundación Azvi, El 

Jamón y Fernández 

Global Fruit Group

ANTONIO PIZARRO 

La entrega de premios fue en la Fundación Valentín de Madariaga.
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El presidente de la Diputación, 
Javier Fernández, junto con el vi-
cepresidente de INPRO, Antonio 
Jesús Muñoz, compartieron im-
presiones ayer con los 50 alum-
nos y alumnas provenientes de 
universidades y de institutos de 
FP y Bachillerato de 20 localida-
des sevillanas que, gracias a la 
aportación económica de la Dipu-
tación, participan becados en el 
‘Tech Camp’ que el Programa In-
tensivo de Formación en Tecnolo-
gías Exponenciales y Creación de 
Startups ‘Sputnik’ celebra en el 
Cartuja Center. En dicho encuen-
tro, el responsable provincial ha 
animado al colectivo joven allí 
presente a “liderar la Sevilla del 
futuro, generando un ecosistema 
empresarial potente en aquellas 
tecnologías disruptivas que ya es-
tán cambiando el mundo”. 

Las 50 becas con las que la Di-
putación colabora con el progra-
ma ‘Sputnik’ se enmarcan dentro 
de las acciones que contempla la 
iniciativa “Sevilla Territorio Inte-
ligente”, con el objetivo de pro-
mover y retener el talento TIC en 
la provincia, impulsando la for-
mación tecnológica e innovadora 
entre los jóvenes.  

Concretamente, el eje talento 
para el emprendimiento recogido 
en la iniciativa “Sevilla Territorio 
Inteligente” busca propiciar el en-
torno adecuado para contar con 
profesionales altamente capaci-
tados en el campo de las tecnolo-
gías y alineados con las necesida-
des del mercado laboral de la pro-
vincia. Para ello, desde INPRO, la 
Diputación está desplegando 

convenios con centros educati-
vos, fomentando la colaboración 
pública-privada y propiciando 
contratos de formación on-line 
para el desarrollo de planes de ca-
pacitación en el campo de las tec-
nologías disruptivas que aborda, 
por ejemplo, el programa ‘Sput-
nik’ en estos días. 

En esa misma línea, ‘Sevilla 
Territorio Inteligente’ cuenta 
con un programa de capacita-
ción digital provincial orienta-
do a ciudadanos, estudiantes y 
profesionales TIC de la provin-
cia, como medio para el desa-
rrollo de un tejido productivo 
de calidad que coloque al terri-

 

 

Educación. El presidente Javier Fernández les ha animado a “liderar la Sevilla del futuro”. 

Provienen de universidades y de institutos de FP y Bachillerato de 20 localidades sevillanas 

torio sevillano como un destino 
empresarial de excelencia para 
las empresas TIC. 
 
APOYO INSTITUCIONAL  

Y EMPRESARIAL 
Sputnik cuenta ya con el respaldo 
de DOS instituciones, la Diputa-
ción de Sevilla y el Ayuntamiento 
de la ciudad, y 26 empresas que 
han decidido unirse a los objetivos 
de acelerar la transformación del 
territorio sevillano potenciando 
las capacidades de miles de jóve-
nes para que se integren en el pro-
tagonismo global de la creación de 
innovación y en el desarrollo de 
empresas competitivas. A un ritmo 

de 500 participantes por año, en 
una década Sputnik habrá contri-
buido a catapultar a 5.000 jóvenes 
hacia el futuro. 

Sputnik es un programa inten-
sivo de formación compuesto por 
tres fases, desarrolladas en Sep-
tiembre (Seminario de Cambio de 
Mentalidad), Octubre (Seminario 
de Tecnologías Exponenciales) y 
Noviembre (Seminario de Start-
ups), impartidos por empresarios, 
científicos, emprendedores socia-
les y expertos en tecnologías y en 
creación de empresas de alto cre-
cimiento. Los 500 alumnos y 
alumnas seleccionados, de un to-
tal de más de 1.000 aspirantes, 

han sido elegidos por su talento, 
potencial e iniciativa, proceden-
tes de centros públicos, concerta-
dos y privados, y de todo tipo de 
origen y procedencia. De forma 
genérica, hay entre ellos un tercio 
de estudiantes de Bachillerato y 
Ciclos Formativos (16-17 años), 
un tercio de universitarios (18-22 
años), y un tercio de jóvenes pro-
fesionales (23-25 años).  

El nivel académico de los beca-
rios es sobresaliente, con 61 de los 
500 jóvenes seleccionados con un 
10 de promedio en su expediente, 
y otros 190 entre un 9,0 y 9,9. El 
eco del positivo impacto del pro-
grama Sputnik entre los jóvenes 
que participaron en las tres prime-
ras ediciones, ha tenido tal reper-
cusión que se están recibiendo so-
licitudes de toda España. De ahí 
que estos dos días en el Cartuja 
Center CITE también habrá jóve-
nes procedentes de Madrid, Bar-
celona, Mallorca, Granada, Alme-
ría, Córdoba, Granada, etcétera. 

Sputnik es una experiencia for-
mativa que puede marcar un antes 
y un después en todos los partici-
pantes. Porque potencia el espíritu 
de aventura, porque los formarán 
en las tecnologías que van a cam-
biar el mundo, les conecta con las 
empresas y emprendedores del 
ecosistema local y global. Y porque 
acelera el cambio de mentalidad 
para afrontar el futuro con ambi-
ción y determinación.  

Todo ellos con el objetivo de 
crear, en 10 años, la nueva genera-
ción de 5.000 futuros empresarios 
y profesionales que revolucionen 
Sevilla, Andalucía y España.

M. G. 

El presidente de Diputación y el vicepresidente de INPRO posan con los jóvenes participantes en el programa ‘Sputnik’.

La Diputación beca en el ‘Tech 

Camp Sputnik’ a 50 estudiantes 
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A
RACENA inaugura este fin de 
semana la vigésimo sexta edi-
ción de la Feria Regional del 
Jamón y del Cerdo Ibérico, 
una cita que se convierte cada 

año en el evento turístico y comercial 
más multitudinario de la Sierra de Ara-
cena y Picos de Aroche, y en una nueva 
gran oportunidad de lanzamiento y 
promoción del producto ibérico, que 
encuentra aquí su principal escaparate. 

Durante dos fines de semana (del 20 
al 22 y del 27 al 29 de octubre), el ja-
món ibérico se alzará como producto 
emblemático de la comarca serrana y 
atraerá a miles de visitantes al Recinto 
Ferial de Aracena, centro neurálgico 
de la fiesta, con un impacto turístico 
en todo el municipio, que cubre todas 
sus plazas hoteleras, y en las demás lo-
calidades vecinas. 

La Feria del Jamón de Aracena se si-
túa entre las primeras ferias gastronó-
micas y comerciales de Andalucía, 
siendo ya un referente cada vez con 
más repercusión fuera de los límites re-
gionales, y, sobre todo, un evento que 
reactiva enormemente la actividad co-
mercial y turística de Aracena y su co-
marca en el comienzo del otoño. 

Las empresas del sector cárnico que 
participan en el Pabellón Ferial ofrecen 
sus productos  bajo el control del cumpli-
miento de la Norma de Calidad del Ibéri-
co, una garantía que ofrece esta feria y 
es seña de identidad. Al jamón ibérico y 
los embutidos, se suman otros productos 
de gastronomía de la zona así como pro-
ductos autóctonos de temporada. 

El punto de corte y venta de raciones 
de jamón, que cuenta con cortadores 
profesionales y permite la degustación 
de 100% ibérico de bellota a precio 
asequible, es otro gran atractivo. 

Un amplio recinto ferial con carpas pa-
ra actuaciones con chiringuitos y espacios 
para el consumo libre, mediante el siste-

ma de alquiler de mesas y sillas puesto en 
marcha por el Ayuntamiento, permite 
disfrutar del evento incluso si hay lluvia.  

En cuanto a los contenidos, la feria 
cuenta con actividades que se han 
convertido en tradición y son espera-
das por el público, como el Concurso 
de Cortadores de Jamón, la Demostra-
ción de Corte de Jamón y de Despiece 
del Cerdo Ibérico (que organiza la Di-
putación de Huelva en sendos fines de 
semana), la Degustación de Productos 

de la Matanza, la Gala del Jamón y el 
Sorteo Su peso en Jamón.  

También se repiten otras actividades 
que se han incorporado en los últimos 
años, como los showcookings, que 
contarán con la colaboración de la 
Asociación de Empresarios de Arace-
na; la actividad que organiza la Deno-
minación de Origen Jabugo, dedicada 
a la cata de las propiedades organolép-
ticas del jamón; las organizadas por 
Cruzcampo, que tuvieron excelente 

acogida en la edición pasada, y las Jor-
nadas Técnicas de Incedeca. 

La Gala del Jamón, que se celebrará 
el viernes 27 de octubre a las 21:00 en 
el Teatro Sierra de Aracena, incluirá la 
tradicional exaltación del Jamón Ibéri-
co a cargo este año de Roberto Brase-
ro y la entrega de las distinciones ‘Ja-
món de Oro’ y ‘Jamón de Plata’. La ga-
la se cerrará con la actuación de la bai-
laora flamenca Palmira Durán. 

Programa completo en www.aracena.es

LA FERIA DEL JAMÓN DE ARACENA,  
EL GRAN EVENTO DEL OTOÑO EN HUELVA

Del 20 al 22 y del 27 al 29 de octubre Aracena será capital del jamón ibérico

AY U N TA M I E N TO  D E  A R A C E N A

REFERENTE CULTURAL 
 Se trata del evento turístico 

y comercial más 
multitudinario de la Sierra 

de Aracena y Picos de Aroche

ATRACTIVOS 
 Cortadores profesionales 
y degustación de 100% 

ibérico de bellota a  
precio asequible

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Arranca la cuenta atrás para el 13 Salón del Motor de Sevilla
El decimotercer Salón del Motor de Sevilla se celebrará entre los días 26 y 29 de este mismo
mes en el FIBES, tal como ha sido anunciado en una rueda de prensa celebrada en el
Ayuntamiento de la ciudad. En ella, y con la presencia del delegado de Empleo, Economía,
Comercio y Consumo del ayuntamiento, Álvaro Pimentel; el presidente de FEDEME, Francisco
Javier Moreno Muruve; la presidenta de la ASCONSE, Carmen B.

Diario de Sevilla  •  original

Arranca el 13 Salón del Motor de Sevilla

El decimotercer  Salón del Motor de Sevilla se celebrará entre los días 26 y 29 de este mismo

mes en el FIBES, tal como ha sido anunciado en una rueda de prensa celebrada en el

Ayuntamiento de la ciudad.

En ella, y con la presencia del delegado de Empleo, Economía, Comercio y Consumo del
ayuntamiento, Álvaro Pimentel; el presidente de FEDEME, Francisco Javier Moreno Muruve; la
presidenta de la ASCONSE, Carmen B. Moreno González y el presidente de la ASOCASIÓN,

Manuel Berrocal Jiménez,  se ha presentado este evento.

El Salón del Motor de Sevilla se ha consagrado ya como la feria del automóvil por antonomasia en andalucía.
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Organizado por FIBES y la Federación de Empresarios del Metal  y promovido por la Asociación

de Concesionarios de Turismos, Motocicletas y Vehículos Industriales de Sevilla y la

Asociación de Concesionarios de Vehículos de Ocasión de Sevilla, este feria del automóvil

cuenta con el patrocinio de entidades financieras como BBVA Consumer Finance; Santander

Consumer Finance; Cetelem; Caixabank Payments & Consumer y Sofinco, así como la

colaboración del ayuntamiento de la capital andaluza y de los hospitales Quirónsalud de

Sevilla.

El FIBES será, nuevamente, un punto de encuentro para los amantes del motor que

encontrarán en ese recinto una amplia variedad de vehículos de todo tipo  -automóviles, motos,

vehículos profesionales...-, de las más diversas marcas y con descuentos especialmente

realizados para este evento comercial. En 2023 la cita reunirá a un total de 53 expositores,

entre concesionarios y financieras

En sus doce ediciones anteriores, este Salón del Motor de Sevilla ya ha sumado más de

medio millón de visitantes y ha cerrado más de 25.000 adquisiciones de vehículos, lo que le

consolida como una cita ineludible para la compra tanto de vehículos nuevos, como

seminuevos o usados, además de KM0.

Junto a la exposición de vehículos también se producirán presentaciones de otros nuevos. Es el caso de los Ford

Explorer y Kia EV9 que se exhibirán por primera vez en Andalucía.

El precio de la entrada es de 6 euros por persona, con los menores de 8 años pudiendo

acceder de manera gratuita  a una exposición que permanecerá abierta todos los días señalados

entre las 11 y 21 horas  de manera ininterrumpida.

Los lectores de Diario de Sevilla podrán acceder a 30 invitaciones dobles  para un día que se

sortearán entre quienes rellenen el formulario  y se registren en la web del periódico.

El carácter lúdico se mantiene en esta edición con actividades como el scalextric portátil más

grande de Andalucía en el interior de la cúpula de FIBES o la ambientación musical, con

varios pases de música en directo el jueves 26 y viernes 27 de octubre, desde el stand de

Grupo Avisa.
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M. DAZA 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla podrá li-
mitar los apartamentos turísticos en 
la ciudad antes de que finalice el año. 
El decreto en el que lleva trabajando 
varios años el Gobierno andaluz se 
aprobará definitivamente entre los 
meses de noviembre y diciembre, per-
mitiendo así a los gobiernos munici-
pales regular la concesión de licencias 
a este tipo de alojamientos, que en el 
caso de Sevilla superan en un 35% a las 
plazas hoteleras. Así lo anunció ayer 
el presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, al término de la reu-
nión que mantuvo con el alcalde José 
Luis Sanz, asegurando que serán aho-
ra los ayuntamientos los que tengan 
la capacidad para regular este fenó-
meno «en función de su singularidad». 

La normativa era un paso necesa-
rio para que el actual gobierno muni-
cipal pudiera cumplir con su prome-
sa de no otorgar ninguna nueva licen-
cia de apartamentos turísticos en el 
Casco Antiguo, una de las zonas más 
saturadas de la ciudad junto con el ba-
rrio de Triana. A ello se comprometió 
personalmente Sanz durante la últi-
ma campaña electoral, además de en 
las reuniones que ha venido mante-
niendo desde su llegada a la Alcaldía 
con las asociaciones de vecinos afec-
tados por este fenómeno. Ahora, y an-
tes de que acabe el año 2023, tendrá el 
respaldo jurídico necesario para eje-
cutar esta decisión.  

El presidente andaluz confirmó que 
la norma tiene «el consenso» del sec-
tor turístico y de los ayuntamientos y 
que, actualmente, se encuentra a ex-

pensas de su tramitación en el Conse-
jo Económico y Social. Una vez que se 
culminen estos detalles de su tramita-
ción, «vamos a darle a los municipios 
la capacidad de regular los apartamen-
tos turísticos», insistiendo en que «pon-
dremos orden en un sector que ha cre-
cido exponencialmente». Con ello, la 
solución por la que se ha optado final-
mente es dejar que los gobiernos loca-
les tengan la última palabra, pero par-

tiendo de un respaldo legislativo que 
hasta ahora no tenían. 

Museo de Bellas Artes 

De la reunión entre el presidente de la 
Junta y el alcalde de Sevilla también 
trascendió el compromiso del Gobier-
no andaluz por buscar una sede para 
la ampliación del Museo de Bellas Ar-
tes de Sevilla. Juanma Moreno aseguró 
que existen «varias opciones» en estos 
momentos y que están a expensas de 
concretar «la viabilidad» de las mis-
mas. Sí quiso dejar claro que «no se des-
carta por ahora ninguna posibilidad», 
tampoco la del Palacio de Monsalves y 
la antigua biblioteca de Alfonso XII, una 
propuesta que José Luis Sanz definió 
como «cutre» hace sólo unos días.

Sevilla limitará los apartamentos 
turísticos antes de final de año

∑ El decreto que ultima 
la Junta se aprobará 
entre los meses de 
noviembre y diciembre

Encuentro entre el presidente de la Junta y el alcalde de Sevilla  // MANUEL GÓMEZ

Sanz se comprometió a no 
conceder más licencias en 
el Casco Antiguo en cuanto 
se aprobara esta nueva 
regulación autonómica
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E
N la presentación del XVIII Barómetro 
Económico de Sevilla, realizado entre la 
Universidad Loyola y el Colegio de Eco-
nomistas de Sevilla, ratificamos que a ni-

vel macroeconómico, Sevilla muestra una ralen-
tización de su economía, motivada por las ten-
siones geopolíticas causadas por el conflicto entre 
Rusia y Ucrania y las turbulencias en los merca-
dos financieros, cuya principal consecuencia es 
la caída del Producto Interior Bruto (PIB) más de 
3 puntos con respecto a 2022.  

De la misma manera, la creación de empleo su-
frirá una ralentización y pasará de un crecimien-
to del 6,8% registrado en 2022, a un 1,1% en 2023 
y a un 0,4% en 2024. Por su parte, el Índice de Pre-
cios al Consumo (IPC) registraría una fuerte ba-
jada desde un nivel muy cercano al 9% registra-
do en 2022 (8,6%) a niveles del 4% en 2023 y 3% en 
2024.  

En cuanto al comportamiento del mercado la-
boral, se estima un menor crecimiento del núme-
ro de ocupados para el 2023 y el 2024 después de 
haber experimentado la economía sevillana un 
crecimiento del 6,8% en el 2022. La tasa de creci-
miento de la población ocupada será inferior en 
la provincia en comparación con la que se esti-
ma a nivel nacional y regional. Por lo cual, el paro 
podría nuevamente subir al 17,5% en 2023 y 2024.  

En cuanto a la inflación, estimamos que en la 
provincia de Sevilla el IPC alcanzará un prome-
dio anual del 4% en 2023, nivel ligeramente infe-
rior al 4,1% estimado para la Comunidad Autóno-
ma y superior al 3,8% nacional. En 2024, nuestros 
modelos indican que el IPC cerrará en Sevilla en 
un 3%. Esta variación en el nivel de precios se 
comprende por la disminución en la tendencia 
alcista del IPC sevillano desde octubre del 2022. 
A pesar de ello, la inflación seguirá siendo un fac-
tor determinante para el crecimiento de la acti-
vidad económica de la provincia. 

No todas las estimaciones son negativas para 
la economía sevillana. Los indicadores más rele-
vantes para medir la actividad económica de la 
provincia han mostrado una tendencia al alza 
después de haber experimentado una desacele-
ración provocada por la pandemia de la COVID-
19 y las irregularidades en el mercado derivadas 
por las tensiones geopolíticas y el escalonamien-
to de la inflación.  

Las pernoctaciones totales para Andalucía y 
Sevilla muestran una recuperación casi total del 
sector turismo. Sevilla ha conseguido registrar 
más pernoctaciones de enero a julio de 2023 que 
en el mismo período de 2019, con motivo de las 

fiestas primaverales sevillanas y la llegada del 
buen clima. Sin embargo, en los meses de junio 
y julio 2023 se ha registrado una disminución es-
tacional de las pernoctaciones en la provincia 
con motivo del período estival. 

En cuanto al sector exterior, cabe destacar que 
el saldo comercial fue de 108,93 millones en el pri-
mer trimestre de 2023. En el segundo trimestre 
de 2023, tanto las exportaciones como las impor-
taciones han experimento un leve incremento, lo 
que se traduce en un aumento del saldo comer-
cial (114 millones). 

La confianza empresarial se ha recuperado, 
mostrando una tendencia al alza. Se recuperó en 
el año 2021 volviendo a niveles similares a la pre-
pandemia. Aunque su evolución ha sido irregu-
lar durante 2022, los dos primeros trimestres de 
2023 reflejaron una tendencia creciente. La sen-
da de recuperación parece mantenerse y en el ter-
cer trimestre de 2023 podemos seguir observan-
do como aumenta. 

En el segundo trimestre de 2023, el Indicador 

sintético trimestral de actividad económica (Ín-
dice BES) se situó en 108,5 para Sevilla —frente 
al 101,3 del último trimestre de 2022—, y en 114,6 
para Andalucía —frente al 103,8 del trimestre an-
terior—. Estos valores muestran que, si bien, des-
de el tercer trimestre de 2022, tanto la economía 
sevillana como la andaluza presentaban una li-
gera desaceleración, a partir del segundo trimes-
tre de 2023 la tendencia parece revertirse, repun-
tando significativamente, más para la Comuni-
dad Autónoma que para la provincia. 

Las previsiones para Sevilla han empeorado 
con respecto a las presentadas en el número de 
verano. Y si nadie remedia la tendencia, nos va-
mos a encontrar con un parón total de la econo-
mía. Algo hay que hacer. Y hay que hacerlo ya. Si 
no es ya tarde. 

Los indicadores más relevantes para 
medir la actividad económica de la 
provincia han mostrado una 
tendencia al alza después de haber 
experimentado una desaceleración 
provocada por la pandemia de la 
Covid 

La economía sevillana se 
sigue parando

TRIBUNA ABIERTA

MANUEL ALEJANDRO CARDENETE ES CATEDRÁTICO 

DE ECONOMÍA DE LA UNIVERSIDAD LOYOLA Y 

VISITING RESEARCH PROFESSOR GEORGETOWN 

UNIVERSITY 

POR MANUEL A.  
CARDENETE
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Juan Parejo 

Buenas intenciones pero ningún 
compromiso concreto. El presi-
dente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, garantizó ayer 
tras realizar una visita al Ayunta-
miento de Sevilla, que habrá una 
“ampliación potente” del Museo 
de Bellas Artes de Sevilla, una de 
las tareas pendientes de la ciudad 
hace varias décadas. Moreno, sin 
embargo, no despejó ninguna du-
da sobre cuál será el emplaza-
miento idóneo, o el preferido, ni 
los plazos que se manejan para 
que el proyecto sea una realidad. 
Sobre José Luis Sanz comentó: 
“Un alcalde siempre exige. Es lo 
que hace de manera leal”. 

En sus declaraciones a los me-
dios, el presidente de la Junta 
señaló como una opción para la 
ampliación la antigua biblioteca 
de la calle Alfonso XII, muy pró-
xima a la pinacoteca de la Plaza 
del Museo y anexa al Palacio de 
Monsalves. Moreno, en cual-
quier caso, dejó claro que se ha-
rá un estudio conjunto con el go-
bierno municipal, descartando 
hacer “nada a espaldas del Con-
sistorio”. “La Junta tiene res-
ponsabilidad de gestión y finan-
ciación del museo de Bellas Ar-
tes, pero hay que mirar esas op-
ciones y presupuestarlas”. 

La opción de la biblioteca de 
Alfonso XII contrasta con la opi-
nión del alcalde en lo que al Pa-
lacio de Monsalves se refiere, un 
espacio que el regidor no consi-
dera adecuado, un “parche”, en 
palabras de Sanz, que “no tiene 
recorrido”, como señalaba en 
una reciente entrevista con Eu-
ropa Press. Desde la campaña 
electoral, el ahora alcalde ha 
identificado el edificio de la an-

tigua fábrica de tabacos, actual 
Rectorado de la Universidad de 
Sevilla, como el lugar idóneo pa-
ra trasladar todo el museo. Des-
de la Junta, el propio consejero 
de Cultura, Arturo Bernal, mos-
tró sus dudas sobre la materiali-
zación de esta idea, ya que el 
edificio no es propiedad de la 
Junta, entre otras cuestiones.  
Sanz, ayer, sí se refirió en su in-
tervención a la necesaria am-
pliación de la pinacoteca e insis-

tió en  que su idea “es contar con 
un gran espacio museístico”, sin 
entrar en más detalles.  

UN PROTOCOLO FIRMADO 
DESDE HACE 16 AÑOS 

Han pasado 16 años desde que el 
5 de marzo de 2007 se firmara 
un protocolo de colaboración en-
tre el Ministerio de Cultura que 
entonces dirigía Carmen Calvo, 
y la Junta de Andalucía, repre-
sentada por el entonces conseje-

ro de Hacienda, José Antonio 
Griñán, y la consejera de Cultu-
ra, Rosa Torres, y el alcalde de 
Sevilla de aquella etapa, Alfredo 
Sánchez Monteseirín, para que 
la ansiada ampliación de la pina-
coteca se realizara en el palacio 
de Monsalves, una joya en la ca-
lle del mismo nombre que siem-
pre se identificó por los expertos 
como el lugar más idóneo. 

El protocolo contemplaba que 
la Junta cediera al Estado el Pala-

cio de Monsalves para su adapta-
ción como segundo edificio del 
museo, en el que se concentrarían 
los servicios como cafetería, tien-
da, sala de conferencias, oficinas 
y salas temporales. Por su parte, 
la Junta se comprometía a elabo-
rar el plan de necesidades para el 
funcionamiento del nuevo museo 
surgido de esa ampliación; mien-
tras que el Ayuntamiento acome-
tería la reordenación de la movi-
lidad en la zona, dado que de 

Moreno promete una ampliación 
“potente” del Bellas Artes 

ANTONIO PIZARRO 

Juanma Moreno y José Luis Sanz bajan las escaleras de la Casa Consistorial.

l El presidente de la Junta de Andalucía, que evita dar plazos, señala como posible ubicación la 
antigua biblioteca pública de Alfonso XII, pero afirma que será en consenso con el Ayuntamiento
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Monsalves al Convento de la Mer-
ced media un serpenteo de calles 
estrechas abiertas al tráfico. 

FONDOS ALMACENADOS 

Sevilla siempre ha presumido de 
tener la segunda pinacoteca de 
España. Una afirmación que algu-
nos consideran un tanto exagera-
da. El antiguo convento Casa 
Grande la Merced es sede de esta 
pinacoteca que cuenta con exce-
lentes obras de Murillo, Zurbarán 
o Valdés Leal. Pero hay una gran 
cantidad de fondos, legados del 
siglo XIX fundamentalmente, que 
se encuentran almacenados y sin 
poder exhibirse. Las obras de au-
tores costumbristas como García 
Ramos, Villegas o Jiménez Aran-
da no tienen cabida entre la am-
plia y gran colección de pintura 
barroca sevillana. Por eso, desde 
hace décadas, se habla de incor-

porar un anexo en el que poder 
mostrar estas colecciones. 

El edificio que se eligió es el 
Palacio de Monsalves, a pocos 
metros del museo, cuyo origen 
es uno de los más antiguos de Se-
villa. Los Monsalves fueron cata-
lanes que llegaron a la ciudad 
con Fernando III en la reconquis-
ta. El edificio contaba con una 
fantástica portada de piedra que 
su propietario, Tulio O’Neill, 
trasladó a finales del XIX a otro 
palacio que tenía en Córdoba. Se 
puede ver en un grabado que Ri-
chard Ford hizo de la casa. 

Desde entonces, el edificio ha 
pasado por distintas manos. Una 
de las épocas de mayor esplen-
dor es la que atraviesa siendo su 
propietario Javier Sánchez-
Dalp. El marqués de Aracena le 
hace una profunda reforma lide-
rada por Aníbal González en 
consonancia con otra de sus resi-
dencias: el antiguo palacio de los 
Medina Sidonia en la Plaza del 
Duque de la Victoria. En el come-
dor de su primera planta se po-
dían admirar, por ejemplo, las 
pinturas de Juan de Arguijo que 

ahora se expone permanente-
mente en el museo.  

En 1948 el Palacio de Monsal-
ves se vende a la Compañía Sevi-
llana de Electricidad que lo une a
la casa de José de la Cámara, en la
calle Alfonso XII, para establecer
su sede. El arquitecto Rafael Aré-
valo es el encargado de adaptar el
edificio. En 1970, cuando la em-
presa se traslada a la Borbolla,
Monsalves pasa a manos del Esta-
do que establece allí la delegación
de Educación. En 1984 llega a ma-
nos de la Junta de Andalucía, que
lo destina a distintas consejerías.
Tras cerrarse, ha servido de plató
para distintas películas y series. 

Fue en el año 2000 cuando se
empezó a hablar de la ampliación
del Bellas Artes en este edificio.
En su momento también se plan-
teó que acogiera la colección
Bellver. En 2015, se lleva a cabo la
apuesta más firme por parte de la
Administración Autonómica para
llevar aquí las colecciones almace-
nadas del museo. Recientemente,
el ministro de Cultura, Miquel Ice-
ta, ha reconocido que la amplia-
ción el Bellas Artes no se aborda-
rá hasta que se terminen las obras
y se reabra el Arqueológico. Des-
de hace poco tiempo, el rumor de
una posible venta del palacio ha
encendido todas las alarmas.  

LAS OBRAS DE  

LAS ATARAZANAS 

El alcalde también se refirió tras
su encuentro con Moreno a las
obras de rehabilitación de las Ata-
razanas, cuyo uso final no está
claro, como denunció Adepa hace
unos días. Sanz aseguró que el
proyecto de peatonalización para
el entorno de las Atarazanas no
estará “de aquí a mayo” y que el
proyecto final “puede coincidir”
con lo planteado por el anterior
equipo de gobierno. 

En cuanto a los antiguos astille-
ros medievales, las obras “van
bien” y estará terminada “a fina-
les de mayo o junio”, señaló el al-
calde. Asimismo, Sanz afirmó que
los problemas originados en el
contiguo Hospital de la Caridad se
han solventado.  

Por su parte, Moreno enfatizó la
inversión de once millones de eu-
ros en el proyecto de las Ataraza-
nas, que contribuirá al “gran eje
cultural” junto al Alcázar, la Cate-
dral y el Archivo de Indias.

Sanz considera  

la ampliación en 

Monsalves un “parche 

que no tiene recorrido”
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R. S.  
 

La portavoz adjunta del grupo 
municipal socialista en el Ayun-
tamiento de Sevilla, Sonia Ga-
ya, reclamó ayer al alcalde de la 
ciudad, José Luis Sanz, explica-
ciones claras sobre la decisión 
de nombrar a dedo a un segun-
do secretario municipal para 
adjudicarle, entre otras funcio-
nes, la de urbanismo, apartan-
do al actual funcionario Luis 
Enrique Flores, un jurista reco-
nocido, que viene ejerciendo el 

cargo ininterrumpidamente 
desde el año 2008. 

Gaya señaló que “con las mis-
mas prisas que anunció este 
nombramiento ha dado marcha 
atrás, entre otras cuestiones por-
que no han sido capaces de expli-
car la necesidad, ni las verdade-
ras intenciones del alcalde del 
PP”. Por eso se pregunta “qué se 
esconde con esta decisión que 
cuestiona el trabajo de los habili-
tados nacionales, que están para 
salvaguardar los intereses del 
ayuntamiento y para la defensa 
de la institución”. 

Sanz pretende “allanar el ca-
mino para dedicarse a otra cosa, 
a cambiar el urbanismo como 
en Tomares o como en Marbe-
lla”, lamentó la edil socialista 
de la ciudad hispalense, quien 

señaló que “la ciudadanía mere-
ce una explicación”. 

El portavoz del grupo munici-
pal socialista en el Ayuntamien-
to de Tomares, Miguel Ángel 
Melero, destacó que “en Toma-
res conocemos bien cuáles son 
las formas de José Luis Sanz”, 
después de 16 años gobernando 
el municipio y “trabajando en 
esa delgada línea que va entre la 
legalidad cuestionable y el abu-
so de poder”, pero sobre todo 
“buscando más sus intereses 
personales y partidistas que de 
la ciudadanía”. Melero cuestio-
nó la contratación pública y el 
uso del dinero público en la lo-
calidad: “Sanz supo darle un 
barniz de legalidad, pero desde 
luego nada ético”. 

Diversas informaciones apun-

tan a que José Luis Sanz tiene in-
tención de nombrar al actual se-
cretario del Ayuntamiento de 
Marbella, que ya accedió a este 
cargo por el mismo procedi-
miento –nombrado por la alcal-
desa marbellí– justo antes de las 
elecciones municipales de mayo 
de 2023, y después de llevar va-
rios años como cargo de con-
fianza. Actuaciones que “nos 
vuelven a recordar episodios de 
corrupción del pasado que su-
frió el Ayuntamiento”, relató el 
portavoz socialista de Marbella, 
José Bernal. 

En este sentido, criticó la “es-
pecial habilidad del PP de retor-
cer el normal funcionamiento de 
las instituciones”. En este caso en 
concreto, “modificaron la nor-
mativa interna del Ayuntamien-
to para que el secretario munici-
pal no se eligiera por concurso si-
no por libre designación”, con el 
objetivo de “buscar el acomodo 
para que la gestión se ajuste más 
a los intereses del PP que a los de 
los ciudadanos y ciudadanas”.

El PSOE exige que Sanz explique “qué esconde 
con el nombramiento a dedo del secretario”
La edil Sonia Gaya le 

reprocha las prisas con 

que lo anunció y que por  

ahora dé marcha atrás

D. S. 

Sonia Gaya.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l Gobierno ha tomado una de-

cisión política de calado que 

afecta de lleno a la gestión de 

los cursos de Formación Pro-

fesional (FP): a partir del 1 de enero de 

2024 todos los becarios tendrán dere-

cho a cotizar en la Seguridad Social. An-

dalucía tiene dos meses y medio de pla-

zo para cambiar las condiciones de las 

prácticas de más de 160.000 alumnos 

que actualmente están formándose en 

20.087 empresas colaboradoras. El Go-

bierno andaluz teme que «colapse» la 

FP por una «imposición» del Ejecutivo 

central que pone en riesgo los acuerdos 

y las titulaciones de muchos alumnos.  

Los afectados, entre los que abun-

dan las micropymes, autónomos o cen-

tros educativos, han contactado con 

la Consejería de Desarrollo Educativo 

y Formación Profesional para quejar-

se de la yincana burocrática que de-

ben afrontar para cumplir a marchas 

aceleradas la disposición quincuagé-

sima segunda del Real Decreto-ley 

2/2023, publicado el 16 de marzo. Los 

detalles trascendieron en una reunión 

informativa de la Comisión de Educa-

ción que el ministerio mantuvo el 5 de 

octubre pasado con las autonomías. 

Dicha medida fue un compromiso 

adquirido con los sindicatos por el mi-

nistro de Inclusión, Seguridad Social 

y Migraciones, José Luis Escrivá. De la 

noche a la mañana, las comunidades, 

empresas y universidades se encon-
traron el cambio de reglas publicado 

en el Boletín Oficial del Estado (BOE). 

La obligación se introdujo en un de-

creto ley que regula la segunda fase de 

la reforma de las pensiones, asunto 

que poco o nada tiene que ver que ver 

con los alumnos en prácticas. 

El Gobierno andaluz está «preocu-

pado» ante la inminente aplicación de 

la ley. En estos términos se han mani-

festado la consejera de Desarrollo Edu-

cativo y FP, Patricia del Pozo (PP), a la 

ministra del ramo, Pilar Alegría (PSOE), 

a través de una carta que le envió el 

pasado 16 de octubre en la que alerta-

ba de que la medida adoptada puede 

provocar «un colapso» en el funciona-

miento habitual de las prácticas de FP 

y otras actividades formativas, hasta 

el punto de «impedir que titulen mu-

chos de nuestros alumnos».  

La responsable andaluza secunda 
la estrategia de los consejeros de Edu-

cación de las comunidades autóno-

mas gobernadas por el PP y exige al 

Ministerio de Educación la convoca-

toria urgente de la conferencia secto-

rial para debatir de manera monográ-

fica «este gravísimo problema» que, a 

su juicio, repercute en todo el alum-

nado que realiza prácticas formativas 

o prácticas académicas externas. Pide 

que en dicho encuentro estén presen-

tes los ministerios de Universidades 

y de Seguridad Social. 

En su misiva, facilitada a ABC, la 

consejera dibuja un escenario de 

incertidumbre para las más de 

20.000 empresas que colaboran con 

la FP andaluza mediante la firma 

de convenios de prácticas. El Es-

tado paga ahora el 100% de los gas-

tos de cotización, pero en 2024 pa-

sará a abonar el 95%. Del 5% res-

tante tendrá que hacerse cargo las 

administraciones autonómicas o 

las empresas, sin ayuda del Esta-

do. El problema no son tanto los 

costes asociados a la cotización 

obligatoria como la complejidad 

administrativa de su aplicación, 

admitida por la propia Tesorería 

General de la Seguridad Social 

en una reunión el 6 de octubre, 

como precisa la consejera. 

Carga burocrática 
La carrera de obstáculos se com-
plica en una comunidad como 

Andalucía, que cuenta con una 

red de 750 centros educativos 

de FP y más de 160.000 alum-

nos, el 17% de los 936.000 ma-

triculados en esta etapa en toda 

España. Un único estudiante 

puede llevar a cabo prácticas 

en hasta cuatro empresas dis-

tintas dependiendo de la for-

mación y del módulo en el que esté 

matriculado. 

La Junta no está en contra de la me-

dida en el fondo, sino en las formas. 

«Defendemos que es importante dis-

poner de una regulación que controle 

y evite las posibles malas prácticas que 

se pudieran producir en el entorno la-

boral», pero «tal y como se pretende 

implantar es contrapro-

ducente para el sistema 

de la FP y las prácticas 

académicas», señala Del 

Pozo, que califica la cita-

da disposición como «un 

duro golpe» para la For-

mación Profesional.  

Hasta ahora sólo se ins-

cribían en la Seguridad So-

cial los alumnos con prác-

ticas remuneradas. Los be-
cados en la modalidad dual 

sí están dados de alta y se 

encarga la empresa aunque 

la cotización está bonifica-

da. Desde el próximo año lo 

harán todos, tanto si las prác-

ticas son retribuidas como si 

no y tanto si son curriculares 

como extracurriculares.  

De todos estos cambios dio 

cuenta el ministerio en una re-

unión informativa de la Comisión de 

Educación celebrada el 5 de octubre. 

Según relata la consejera en su carta, 

en dicho encuentro «se nos informó de 

que la decisión de la afiliación obliga-

toria del alumnado correspondía» al 

ministerio que dirige Escrivá. Por ello, 

lamenta tanto «la falta de información 

La cotización de los alumnos de FP 
enfrenta a la Junta con el Gobierno
∑ La consejera de Educación envía una 

carta a la ministra Pilar Alegría para 
frenar esta «imposición» del Gobierno 

∑ La Junta teme un «colapso» burocrático 
al obligar a dar de alta en la Seguridad 
Social a 160.000 estudiantes andaluces

Preocupación en la Junta 

La consejera Patricia del 
Pozo no rechaza la medida 
en el fondo sino en la forma, 
porque se prevé implantar 
con el curso empezado
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MÁS DE 20.000 EMPRESAS COLABORADORAS 
La consejera de Desarrollo Educativo y FP, Patricia del Pozo, teme 

que muchas empresas se replanteen colaborar con la Junta en la 

impartición de cursos si se les obliga a marchas aceleradas a 

cotizar por todos los alumnos en prácticas. En la imagen, la 

consejera (centro) en una visita a un centro de FP en Huelva  // ABC

previa» a las comunidades como la «fal-

ta de coordinación» entre dos minis-

terios del mismo Gobierno. 

La consejera se queja de que la me-

dia «va en contra de la hoja de ruta que 

nos habíamos marcado entre todos 

para el impulso de la FP en España» a 

través de la modalidad dual, al ampa-

ro de la nueva ley aprobada este año. 

La afiliación obligatoria se pretende

aplicar «con el curso ya empezado con

los inconvenientes y la complejidad que

eso supone para centros educativos,

docentes y empresas». Todo ello des-

pués de probar la medida en Baleares

y Valencia, donde la dimensión de la

FP y el volumen de gestión no tienen

punto de comparación con Andalucía.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La cumbre tecnológica y de innova-

ción turística TIS comenzó ayer en Fi-

bes con una marcada apuesta por la 

sostenibilidad, en el sentido más am-

plio de la palabra. El congreso, que ce-

lebra su cuarta edición, estrenó una 

nueva localización en el pabellón 2 del 

edificio de la cúpula. Este espacio ha 

permitido la entrada de un mayor nú-

mero de expositores y ha dado cabida 

a más asistentes, en total unos 7.000 

pasarán hasta mañana por el evento. 

Para la ocasión el edificio de la cúpu-

la activó la fuente de cascadas ofre-

ciendo una imagen poco usual.  

Tecnología y datos son la temática 

que centraron las primeras sesiones 

durante la jornada inaugural en un 

congreso en el que cada vez se habla 

más de sostenibilidad que de cifras. 

Así lo manifestó  Arturo Bernal, con-

sejero de Turismo, Cultura y Deporte, 

quien defendió la importante de me-

dir cada movimiento, gusto o tenden-
cia de los visitantes. «Si no lo hacemos 

no podemos mejorar. Nuestra estrate-

gia pasa por medir los resultados, que-

remos hacer de éste un destino inteli-

gente por lo que tenemos que basar-

nos en las métricas tanto en el campo 

de la sostenibilidad medioambiental, 

como social y económica».  

Aunque no pretendía ahondar en 

las cifras, Bernal destacó la buena 

marcha del turismo andaluz, que ha 

registrado un 33% de crecimiento en 

los últimos 7 meses, con un repunte 

del 20% en turismo internacional. 

«Datos que nos convierten en el cuar-

to destino dentro de España en lo que 

se refiere al interés del turista inter-

nacional», dijo. 

Acto seguido, el segundo teniente 

de alcalde del Ayuntamiento de Sevi-

lla, Juan Bueno, valoró esta senda de 

crecimiento de la actividad, aunque 

puso el acento en «la necesidad de 

construir un modelo adecuado para la 

ciudad». «Queremos una estrategia 

basada en la calidad turística y, por lo 

tanto, relacionada con la sostenibili-

dad. Tampoco podemos perder de vis-

ta a los vecinos de nuestra ciudad, la 

industria turística tiene que 

ser amable con ellos». 

Bueno sustituyó al alcal-

de, José Luis Sanz, al que le 

fue imposible llegar a tiem-

po por la reunión con el pre-

sidente de la Junta, Juanma 

Moreno, en el Ayuntamien-

to. Sin embargo, justo des-

pués de la ponencia inau-

gural visitó los expositores.   

Por su parte, Maribel Ro-

dríguez, vicepresidenta del 

Consejo Mundial de Turis-

mo y Viajes (WTTC), seña-

ló que «en 2030 el sector tu-

rístico seguirá creciendo un 

5,8% anual, aunque este cre-
cimiento no se entiende sin 

innovación de por medio. 

La digitalización forma par-

te de toda la experiencia». 

Las ponencias 
Entre estos nuevos paradigmas cobra 

especial importancia la sostenibilidad, 

que en la primera jornada del congre-

so se ha tratado en profundidad con 

la participación de Céline Cousteau, 

documentalista, defensora socioam-

biental, exploradora y fundadora de 

la productora CauseCentric Produc-

tions. 

Cousteau defendió en su interven-

ción la necesidad de crear conexiones 

con la naturaleza y los destinos por-

que «así la gente volverá a por más». 

«Tenemos una oportunidad maravi-

llosa de mostrar a la gente más de lo 

que espera ver», aseguró.  

Robots para hoteles 
La última tecnología estuvo muy pre-

sente en esta primera jornada con pro-

ductos como los robots para la hoste-

lería y los hoteles. Alguno de ellos se 

pudo ver rodando por los pasillos de 

la zona de expositores.  

El Blockchain también tuvo su es-

pacio en la primera jornada de TIS2023. 

Almudena de la Mata, CEO de 

Blockchain Intelligence y presidenta 

del Blockchain Intelligence Law Ins-

«El turismo tiene 
que ser amable 
con el vecino, eso 
es sostenibilidad»
∑ La cumbre centra las ponencias en la 

gestión de datos y el uso de la 
inteligencia artificial 

∑ El impacto económico calculado de 
esta cita es de unos veinte millones de 
euros y la presencia, de 7.000 personas  

Entre las soluciones 
innovadoras se ha 
presentado un robot para 
el transporte que usan 
restaurantes y hoteles 

Más de 400 empresas 
tecnológicas están presentes 
en el congreso que se ha 
trasladado este año al 
edificio antiguo de Fibes

CONGRESO DE INNOVACIÓN TURÍSTICA
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titute, ofreció un estado de la cues-
tión sobre esta disruptiva tecnolo-
gía y cómo puede contribuir a un au-
mento de la transparencia en los pro-
cesos de la industria. 

Junto a ella, Mónica Molina, Senior 
Sustainability Consultant en Global 
Destination Sustainability Movement, 
aseguró que «ante los retos actuales 
como la masificación de los destinos 
o la degradación medioambiental, 
blockchain puede ofrecer soluciones 
con la verificación de identidad de 
los turistas o la gestión de las cade-
nas de suministros bajo esta tecno-
logía». 

Para conocer el potencial de 
blockchain y de los NFT, Luca Buso-
lli, Blockchain Consultan en Klab, ha 
indicado que «este es un momento 
para experimentar, crear nuevas ex-
periencias e involucrar a los turis-
tas». Además, ha destacado que el 
uso de NFT permitiría crear nuevos 
productos y servicios como souveni-
res digitales o, por ejemplo, otorgar 
la propiedad de los viajes o los ser-
vicios a los clientes. 

El impacto económico previsto de 
este evento es de unos veinte millones 

de euros y la intención es seguir cre-
ciendo en las próximas ediciones. El
acuerdo entre el consistorio sevillano,
que aporta unos 900.000 euros para
celebrar la cita, y la empresa organi-
zadora, Nebext, es por diez años lo que
permitirá convertir Sevilla en la capi-
tal europea de la innovación turística.

JORNADA INAUGURAL 
Arriba, sesión inagural del congreso con Maribel Gutiérrez, Juan Bueno, 

Arturo Bernal, Luis Enrique y Silvia Avilés. Abajo, la zona de expositores 

de la cumbre turística.  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/10/2023

 España

 8 385 EUR (8,870 USD)

 339,75 cm² (54,5%)

 2694 EUR (2850 USD) 

R. S. 

TIS - Tourism Innovation Summit 
2023, la cumbre tecnológica y de 
innovación turística, vuelve a Se-
villa un año más para definir una 
hoja de ruta que permita a la in-
dustria turística seguir creciendo 
mientras atiende a las crecientes 
demandas de sostenibilidad de las 
administraciones y de los viajeros. 
Bajo el lema Travel revolution takes 
off, TIS2023 es el escenario donde 
más de 7.000 profesionales de to-
do el mundo se reúnen esta sema-
na para entender cómo está cam-
biando el turismo y qué tecnolo-
gías y estrategias deben desplegar 
para seguir creciendo en los nue-
vos paradigmas de mercado que 
van apareciendo. 

Tecnología y datos ha sido el 
binomio defendido durante la 
inauguración de TIS2023 para 
construir un modelo turístico 
sostenible. Así lo ha manifestado 
Arturo Bernal, consejero de Tu-
rismo, Cultura y Deporte de la 
Junta de Andalucía, quien asegu-
ró que si no se mide “no podemos 
mejorar. Nuestra estrategia pasa 
por medir los resultados, quere-
mos hacer de éste un destino in-
teligente por lo que tenemos que 
basarnos en las métricas tanto en 
el campo de la sostenibilidad me-
dioambiental, como social y eco-
nómica”. 

Bernal destacó además la buena 
marcha del turismo andaluz, que 
ha registrado un 33% de creci-
miento en los últimos siete meses, 
con un repunte del 20% en turis-
mo internacional. “Datos que nos 
convierten en el cuarto destino 
dentro de España en lo que se re-
fiere al interés del turista interna-
cional”, afirmó. 

Juan Bueno, teniente de alcalde 
del Ayuntamiento de Sevilla, puso 
el foco en la calidad del turismo y 
en la inclusión de los sevillanos pa-
ra construir un modelo de turismo 
sostenible para la ciudad: “Quere-
mos una estrategia basada en la 
calidad turística y, por lo tanto, re-
lacionada con la sostenibilidad. 
Tampoco podemos perder de vista 
a los vecinos de nuestra ciudad, la 
industria turística tiene que ser 
amable con ellos”. 

México, que es el país invitado 
en la cuarta edición de TIS, tam-
bién estuvo representado en la se-
sión inaugural con la presencia 
de Juan Enrique, representante 
de la Secretaría de Estado de Tu-
rismo de México, quien puso el 
acento en la sostenibilidad como 
una cuestión crucial para los des-
tinos y ha apuntado algunas de 
las medidas que ya se están po-
niendo en marcha en México pa-

ra impulsarla: “Estamos promo-
viendo la reducción de emisiones 
de carbono y el consumo de pro-
ductos y bienes locales. Estamos 
todos entrando ahora en la soste-
nibilidad; pero la agenda pública 
está muy abierta en adoptar nue-
vas formas de ver el turismo”. 

Por su parte, Maribel Rodrí-
guez, Senior Vice President de la 
WTTC, afirmó que “en 2030 el sec-
tor turístico seguirá creciendo un 
5,8% anual, aunque este creci-
miento no se entiende sin innova-
ción de por medio. La digitaliza-
ción forma parte de toda la expe-
riencia”, aseguró. 

Entre estos nuevos paradigmas 
cobra especial importancia la 
sostenibilidad, que en la primera 
jornada del congreso se ha trata-
do en profundidad con la partici-
pación de Céline Cousteau, docu-
mentalista, defensora socioam-
biental, exploradora y fundado-
ra de la productora CauseCentric 
Productions. Cousteau destacó 
en su intervención la necesidad 
de crear conexiones con la natu-
raleza y los destinos porque “así 
la gente volverá a por más”. “Te-
nemos una oportunidad maravi-
llosa de mostrar a la gente más de 

lo que espera ver”, aseguró la ex-
perta. Cousteau defendió ade-
más que el clima está directa-
mente relacionado con la econo-
mía, poniendo como ejemplo el 
caso del turismo costero que su-
pone el 50% de todo el turismo 
mundial, genera 9,5 billones en 
ingresos y crea 9 de cada 11 pues-
tos de trabajo en el sector. 

La necesidad de conexión ha 
sido una idea que se ha visto re-
forzada durante el debate prota-
gonizado por grandes empresas 
de la industria como Boo-
king.com, Paradores o Meliá Ho-
teles y organizaciones como Glo-
bal Destination Sustainability 
Movement y Biosphere. En ella, 
Ana Abade, Institutional Rela-
tions Director for Spain and Por-
tugal de Booking.com, afirmó 
que “a la gente no le gusta viajar 
a lugares superpoblados y no vi-
vir experiencias reales”. 

Un nuevo modelo turístico 
sostenible a través de la tecnología

M. G. 

Inauguración ayer del congreso sobre innovación turística en Fibes.

l Céline Cousteau 

puso el foco en la 

necesidad de crear 

conexiones con los 

destinos y los viajeros

Entre otros puntos de  
la inauguración del TIS, 
se trató la importancia 
del turismo costero

 

El alcalde apuesta por la 
accesibilidad y la digitalización

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, ha señalado que estos re-
tos, entre otros se están deba-
tiendo en Sevilla “para encon-
trar las mejores formas de co-
laboración público-privada, en-
tre regiones y destinos, que 
permitan el crecimiento de un 
sector crucial para la economía 
mundial”. Ha añadido que “la in-
clusividad y el no dejar a nadie 
atrás se está convirtiendo en un 
punto diferencial a la hora de 
valorar la calidad de vida y que 
define el futuro de las ciudades 
inteligentes. La apertura y cola-
boración interurbana es muy 
posible que se conviertan en 
componentes indispensables 

para todos nosotros en la bús-
queda  de una mejor gestión tu-
rística de nuestros destinos”.  
Del mismo modo ha explicado 
que tenemos un horizonte apa-
sionante por delante y muchos 
retos por conseguir, “en primer 
lugar, lograr un espacio común 
europeo para compartir datos, 
del que podamos extraer infor-
mación y evaluar el grado de 
consecución  de objetivos co-
munes”. Ha indicado que “traba-
jar en la digitalización de nues-
tro sector, no sólo para habilitar 
su modernización, sino también 
para hacerlo partícipe de las 
ventajas de trabajar en siner-
gias”, añadió.
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JUEVES 

19 DE OCTUBRE  

DE 2023

EL DIARIO LÍDER EN SEVILLA Y ANDALUCÍA
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El presidente de la Junta 
visitó ayer al alcalde 
para tratar los temas 
bloqueados de Sevilla

Moreno anuncia la apertura 
de las Atarazanas para junio

PÁGINAS 12 Y 13

El presidente de la 
Junta, Juanma 
Moreno, y el alcalde 
José Luis Sanz, 
antes de la reunión 
en el Ayuntamiento 
hispalense

Sevilla | 2,00 euros 
Año CXX | Número 39.375  
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

L
a recuperación de las Ataraza-

nas no culminará con las obras 

de rehabilitación de los viejos 

astilleros. El proyecto en el que 

trabajan ahora los técnicos del Ayun-

tamiento de Sevilla da un paso más y 

prevé que la reapertura del edificio sea 

el punto de partida para el cierre total 

al tráfico rodado de todo su entorno, 

eliminando también las actuales pla-

zas de aparcamiento y conformando 

un gran eje peatonal que ponga en va-

lor los alrededores de esta nueva man-

zana cultural de la ciudad. 

El planteamiento desde el que parte 

el equipo de José Luis Sanz es claro: la 

inauguración de las Atarazanas —inde-

pendientemente de cuál sea su uso de-

finitivo, algo que tampoco aclaró ayer 

la Junta— debe ser un atractivo para mi-

les de visitantes, cuyo flujo habría que 

ordenar de alguna manera. La transfor-

mación de esta zona del Arenal, convir-

tiéndola en un espacio más amable para 

los peatones, crearía así un itinerario 

que conectaría la margen del río con la 

Catedral de Sevilla. En él se incluirían, 

además, otros referentes patrimonia-

les como la Torre del Oro, el Teatro de 

la Maestranza, la Casa de la Moneda y 

la Torre de la Plata, el Arco del Postigo 

o el Archivo de Indias, a los que se po-

dría acceder sin la molestia que ocasio-

nan actualmente los coches. 

La idea del actual gobierno munici-

pal no es del todo nueva. Anteriores 

ejecutivos locales ya tuvieron sobre su 

mesa este proyecto, aunque finalmen-

te quedó descartado por la falta de con-

creción en la reforma de las Ataraza-

nas. En los años de Sánchez Montesei-

rín en la Alcaldía se valoró, por ejemplo, 

la opción de peatonalizar la calle Dos 

de Mayo en el marco de la rehabilita-

ción de los viejos astilleros. Igualmen-

te, tanto en el mandato de Juan Igna-

cio Zoido (PP) como en el de Juan Es-
padas (PSOE) se trabajó en la definición 

de este planteamiento, pero por distin-

tas razones tampoco llegó a ejecutar-

se. Ahora, José Luis Sanz tiene claro 

que es un proyecto irrenunciable que 

debe llegar a un buen puerto, a ser po-

sible durante este mandato. 

De la mano de la Junta 
La peatonalización del entorno de las 

Atarazanas estuvo entre los temas que 

abordaron ayer el presidente de la Jun-

ta, Juanma Moreno, y el alcalde de Se-

villa, José Luis Sanz, durante la reunión 

que celebraron en el Ayuntamiento his-

palense, en la que fue su primera visi-

ta institucional al Consistorio en este 

nuevo mandato. Ambos coincidieron 

en la conveniencia de la creación de este 

gran eje peatonal, una vez que se inau-

gure el recinto. Precisamente, el en-

cuentro sirvió para anunciar también 

que la apertura será una realidad la pró-

xima primavera. En concreto, Sanz ex-

plicó que las obras «van bien» y que el 

objetivo es que estén finalizadas «en-

tre los meses de mayo y junio de 2024». 

Era la primera vez que las dos admi-

nistraciones se atrevían a dar una fecha 

oficial para la conclusión de los traba-

jos, que recientemente se vieron afec-

tados por varios imprevistos. Entre ellos, 

la aparición de algunas grietas y des-

prendimientos en el Hospital de la Ca-

ridad que obligaron a instalar una ma-

lla para evitar que la caída de cascotes 

de las yeserías afectara al resto de obras 

que se conservan en su interior. Con es-

tos problemas solucionados «por com-

pleto», aclaró el alcalde, los operarios 

han podido recuperar el ritmo en la eje-
cución para mantener el calendario que 

se fijó al inicio de las obras en febrero 

de 2022. 

A más largo plazo será cuando se 

concrete la peatonalización de los al-

rededores de los viejos astilleros que, 

como aclaró Sanz, «no coincidirá» con 

el estreno del edificio la próxima pri-

mavera. «Es un proyecto que todavía 

se está estudiando y que no se ha pues-

to en marcha», explicó, indicando que 

su gobierno se encuentra trabajando 

en la definición de cómo sería el cierre 

al tráfico de las calles afectadas. Lo que 

no descartó es que el plan final se pa-

rezca al que, por ejemplo, se presentó 

durante el anterior mandato socialis-

ta, asegurando que «es posible» que se 

incorporen algunas de esas ideas. 

Las Atarazanas 
abrirán en junio 
y su entorno 
será peatonal

∑ Juanma Moreno fija para la primavera 
la inauguración y Sanz apuesta por 
suprimir el tráfico en Dos de Mayo  

∑ El presidente de la Junta tampoco 
concreta cuál será el uso definitivo 
que se le dará al edificio tras las obras 

Así quedará el exterior 

de las Atarazanas tras 

las obras de 

rehabilitación  // ABC

L
a inauguración de las 

Atarazanas ya tiene 

fecha. Será la próxi-

ma primavera cuando los 

antiguos astilleros abran al 

fin sus puertas completa-

mente rehabilitados. Se ha 

anunciado incluso el efec-

to que tendrá este monu-

mento una vez recuperado 

en su entorno, que será pea-

tonal. Lo único que queda 

por saber es a qué se va a 

destinar, que es precisa-
mente lo primero que ten-

dría que estar definido. 

Como siempre, la casa por 

el tejado. 

Qué será

ADRIANO

La futura supresión de  
los coches permitirá la 
creación de un itinerario 
para unir a pie la margen 
del río con la Catedral 

El alcalde confirma que se 
han resuelto «por completo» 
los desprendimientos y las 
grietas que las obras 
provocaron en la Caridad

En el encuentro entre Moreno 
y Sanz también se abordó la 
futura Ley de Capitalidad de 
Sevilla, enmarañada en la 
búsqueda de un acuerdo entre 
las tres administraciones 
implicadas. El presidente de 
la Junta fijó para antes de 
finales de año la celebración 
de una reunión de la mesa 
tripartita constituida por el 
Ayuntamiento, el Gobierno 
andaluz y el Estado. En ella, 
aseguró, «veremos las posibi-
lidades, los recursos necesa-
rios y cuáles podrían ser los 
ámbitos competenciales». Un 
punto de partida que en 
palabras del alcalde debe ser 
«una prioridad».

La Junta aplaza la 
decisión sobre la 
Ley de Capitalidad
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El proyecto para la zona que esbo-

zó el exalcalde Antonio Muñoz apos-

taba por crear una conexión peato-

nal en el entorno de las Atarazanas, 

muy similar a la que planteó ayer José 

Luis Sanz. En los planes del gobier-

no socialista, que no llegaron a con-

cretarse por falta de tiempo y la cer-

canía de las elecciones, estaba pre-

visto suprimir el tráfico de vehículos 

de las calles Dos de Mayo, Postigo del 

Carbón, Santander, Núñez de Balboa 

y Temprado. De entre las vías afec-

tadas, la peatonalización de Dos de 

Mayo era la más importante de to-

das, puesto que la obra conlleva que 

se eliminen los muros de la facha-

da y se sustituyan por un cristal.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

Los ciudadanos esperan hoy 80 días 
menos para operarse en el Servicio 
Andaluz de Salud (SAS) que hace cin-
co años. Así lo señaló ayer la conse-
jera de Salud y Consumo, Catalina 
García, quien detalló que esto se pro-
duce cuando, además, hay «un 20 por 
ciento más de pacientes» que en 2018, 
dato que supone que la comunidad 
«es donde más baja el tiempo de es-
pera quirúrgico». 

Durante una comisión en el Parla-
mento de Andalucía, la titular de Sa-
lud explicó que, pese a la pandemia 
de Covid-19, que complicó cualquier 
acto médico al saturar el sistema sa-
nitario, la comunidad «ha logrado re-
ducir en un 7,33 por ciento el núme-
ro de pacientes fuera del decreto de 
garantías». Dicho decreto, cabe re-
cordar, fija unos plazos máximos al 
SAS para atender a los pacientes.  

Además, destacó la consejera de 
Salud, Andalucía ha conseguido re-
ducir en un 30 por ciento las listas de 
espera para consultas externas y en 
algo más del ocho por ciento los pa-
cientes que están fuera de esos pla-
zos tope que se autoimpone el Servi-
cio Andaluz de Salud.  

Concertación sanitaria 
Las listas de espera sanitarias cen-
traron el debate político en la comu-
nidad. Sobre el asunto, además de la 
consejera de Salud, se pronunció el 
presidente de la Junta, Juanma More-
no, quien defendió que los conciertos 
con la sanidad privada son una for-
ma de «aliviar» el tiempo de demora 

para la atención sanitaria. Moreno, 
que reconoció que las listas de espe-
ra en Andalucía son «desgraciada-
mente altas» tanto en las pruebas 
diagnósticas como en las interven-
ciones quirúrgicas, indicó que esta 

no es una cuestión solo andaluza sino 
que ocurre en toda España. Además, 
el presidente andaluz acusó al PSOE, 
que se mostró muy crítico con los 
acuerdos sanitarios, de «meter en los 
cajones» a medio millón de ciudada-
nos que estaban en lista de espera 
cuando dicho partido aún goberna-
ba en la comunidad.  

Esta polémica surge tras la publi-
cación de los pliegos de licitación de 
los nuevos modelos marco de conve-
nio con la sanidad privada de la Con-
sejería de Salud y Consumo, como ade-
lantó ABC. En los mismos se recoge 
una partida de 734 millones de euros 
para concertar pruebas diagnósticas 
e intervenciones quirúrgicas. 

Al hilo de esto, la titular de Salud 
señaló ayer que en Andalucía «no se 
privatizará nada», al tiempo que el 
nuevo modelo de concierto sanitario  
«es un complemento cuando el siste-
ma sanitario público andaluz no es 
capaz de llegar», indicó. 

Protestas de la oposición 
La oposición, por su parte, se mostró 
en desacuerdo con estos planteamien-
tos. Así, la socialista María Ángeles 
Prieto señaló que los convenios  con 
la privada «debilitan la sanidad pú-
blica». «Están concertando más que 
nunca», protestó la socialista. 

La líder de Por Andalucía, Inma 
Nieto, añadió que «lo puesto sobre la 
mesa no tiene defensa» y que aunque 
«siga evocando al pasado tremebun-
do», la percepción que tenía la pobla-
ción andaluza sobre el funcionamien-
to del Servicio Andaluz de Salud «era 
mejor de la que tiene ahora», a lo que 
se suman «unas listas de espera dis-
paradas o unos profesionales enfa-
dados». 

Vox se mostró más favorable a la 
iniciativa de los conciertos. De esta 
forma, Rafael Segovia, diputado de la 
formación, indicó sobre el acuerdo 
de derivación a la privada que «en 
principio cualquier medida que su-
ponga disminuir los plazos de res-
puesta asistencial a los andaluces nos 
parece positivo». Sin embargo, Sego-
via señaló que es «razonable que sur-
jan dudas sobre si estamos asistien-
do a un proceso de privatización del 
sistema».

Los andaluces esperan 80 días 
menos para operarse que en 2018

∑ Para el presidente de la 
Junta, Juanma Moreno,  
los conciertos ayudan a 
aliviar las listas

Una mujer se somete a una prueba médica  // ABC

PSOE, Vox y Por Andalucía 
pusieron reparos al nuevo 
programa marco de 
concertación sanitaria
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Ana S. Ameneiro
 

Horas antes de la protesta vecinal 
convocada ayer por la tarde en 
Miraflores contra el muro de cua-
tro metros de altura que se ha le-
vantado alrededor de la Fábrica 
de Vidrio de Sevilla, el delegado 
de Urbanismo del Ayuntamiento 
de Sevilla, Juan de la Rosa (PP), 
anunció que el equipo de gobier-
no de José Luis Sanz “está en con-
versaciones con la Junta de Com-
pensación de la Fábrica de Vidrio 
para que frene las obras en el mu-
ro y está estudiando fórmulas pa-
ra que la comisión de Patrimonio 
proponga una nueva solución y 
reconduzca la existente”.  

De la Rosa señaló que “ya nos 
hemos reunido con los vecinos y 
les hemos trasladado nuestra sen-
sibilidad ante este asunto”. 

El anuncio del concejal de Ur-
banismo no paralizó la convoca-
toria de protesta vecinal en la fa-
chada principal de la Fábrica de 
Vidrio a las 19:00, donde dece-
nas de personas reclamaron un 
cerramiento que les permita se-
guir viendo la fábrica y denuncia-
ron que los muros aíslan. La cita 
fue convocada por la Asociación 
Histórica Retiro Obrero (AHRO) 
y la Plataforma Salvemos la Fá-
brica de vidrio La Trinidad.  

El delegado de Urbanismo re-
cordó que este gobierno local 
no es responsable de la autori-
zación de ese muro y señaló a la 
administración anterior socia-
lista. “Es una situación hereda-
da. Es el resultado de un proce-
dimiento de planeamiento y de 
una resolución de la comisión 
de Patrimonio del año 2018 y de 
un proyecto de urbanización 
que contó con participación pú-
blica y, con el voto favorable de 
todos los grupos políticos, así 
como con la aprobación de to-
dos los vecinos y sin alegaciones 
en contra en el periodo de expo-
sición pública”. 

“Entendemos que cuando se 

ha demolido el muro antiguo, 
el cual la comisión pedía que 
fuera idéntico al anterior, se ha 
percibido una estampa inédita 
de la visión de la fábrica desde 
la avenida de Miraflores. Este 
gobierno es sensible a esas nue-
vas percepciones visuales, por 
ello ya ha contactado con la 
junta de compensación de la 
Fábrica de Vidrio para que fre-
ne las obras en el muro y está 
estudiando fórmulas para que 
la comisión de Patrimonio pro-
ponga una nueva solución y re-
conduzca la existente”, dijo De 
la Rosa. 

“Es sorprendente que esta 
sensibilidad no la tuvieran los 
gobiernos anteriores en pro-
puestas que ellos lideraron co-
mo gobierno. Otra muestra más 
de que el gobierno anterior no 
estaba pendiente de nada”, cri-
ticó el delegado. 

Los vecinos de Miraflores y 
Carretera de Carmona censuran 

el muro de hormigón armado 
que levantado alrededor de toda 
la parcela de la Fábrica de Vi-
drio, la cual acogerá más de 200 
viviendas.  

“No queremos ese muro ciego 
que oculta un bien (BIC) del ba-
rrio que tanto ha costado prote-
ger. Sabemos que la administra-
ción actual no ha sido responsa-
ble de este muro, pero le pedi-
mos su colaboración y apoyo pa-
ra que el muro se haga más 
transparente y no se quede co-
mo está porque solo servirá pa-
ra acoger pintadas y cartelería”, 
recalca Basilio Moreno, presi-
dente de la Asociación Histórica 
Retiro Obrero.

Urbanismo intenta frenar la obra 

del muro de la Fábrica de Vidrio 

FOTOS: PLATAFORMA SALVEMOS LA FÁBRICA DE VIDRIO 

Decenas de vecinos acudieron ayer a la protesta frente a la fachada principal de la Fábrica de Vidrio.

l Los vecinos se 
concentraron ayer 
contra la tapia de 4 
metros que impide 
ver el edificio fabril

El anuncio de las 
gestiones iniciadas por 
Urbanismo no detuvo  
la protesta vecinal

  

Basilio Moreno, de la asociación Retiro Histórico (AHRO), tomó la palabra. 
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J. ALONSO 

SEVILLA 

La Comisión General de las Comuni-
dades Autónomas del Senado, donde 
el PP tiene mayoría absoluta, celebra-
rá hoy  jueves una sesión formalmen-
te convocada para debatir sobre la 
igualdad territorial pero que se cen-
trará en los posibles acuerdos para la 
conformación del Gobierno por parte 
de Pedro Sánchez, en la petición de 
amnistía y en la reclamación de los 
partidos independentistas del dere-
cho de autodeterminación. La presen-
cia del presidente del Gobierno cata-
lán, Pere Aragonès, quien ha acepta-
do la invitación a última hora, 
condicionará esta sesión y le concede-
rá todo el protagonismo a sus reivin-
dicaciones. El Gobierno de España ni 
ha sido invitado formalmente a la se-
sión ni ha querido que ningún minis-
tro esté presente. Del mismo modo, 
los pocos presidentes autonómicos del 
PSOE que han quedado tras los resul-
tados de las últimas elecciones muni-
cipales y autonómicas del mes de mayo 
(Castilla La Mancha, Navarra y Astu-
rias) han declinado la invitación. 

Esta decisión en bloque de Gobier-
no de España y presidentes autonó-
micos deja al secretario general del 
PSOE-A, Juan Espadas, portavoz del 
PSOE en esta comisión como el único 
barón que intervendrá ante la Cáma-
ra Alta y la única voz socialista que se 
escuchará durante esta tensa sesión. 
Su posición la ha expresado hoy la por-
tavoz en el Parlamento Andaluz, Án-
geles Férriz: «La convocatoria es una 
utilización burda de la Cámara Alta 
por parte del PP. Nos centraremos en 
la igualdad entre territorios, porque 
ahora no toca hablar de posibles acuer-
dos de gobierno en el Senado».   

También acudirá e intervendrá el 
presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno Bonilla, junto a todos 
los barones autonómicos del PP. «Esta 
comisión es muy importante y opor-
tuna dados los acontecimientos que 
estamos viviendo con las necesidades 
de pacto que tiene Pedro Sánchez para 
su investidura, y de acuerdos que pue-
den suponer, en definitiva, la ruptura 
del principio de igualdad entre espa-
ñoles o el agravio entre unos territo-
rios», explicó ayer el presidente du-
rante su visita al Ayuntamiento de Se-
villa con el alcalde de la ciudad, José 
Luis Sanz. Moreno Bonilla ha critica-
do la ausencia de los tres presidentes 
autonómicos socialistas a este orga-
nismo.  

El presidente andaluz, además, afir-
mó ver «con optimismo» que el presi-
dente de la Generalitat de Cataluña 
«participe en este debate». «Es algo 
muy importante que normaliza y tie-
ne que normalizar que en los órganos 
de representación multilateral estén 
presentes Cataluña y el País Vasco», 
apuntó Moreno Bonilla.  

La Comisión General de las Comu-
nidades Autónomas del Senado se ha 
convocado con la igualdad entre terri-
torios como único punto del orden del 
día pero con el objetivo por parte del 
PP de abordar los posibles acuerdos 
del presidente del Gobierno Pedro Sán-
chez de cara a una posible investidu-
ra. A esta sesión no se ha invitado al 

Gobierno central (no es preceptivo) ni  
ningún miembro del Ejecutivo ha so-
licitado su presencia en señal de re-
chazo a la propia convocatoria. 

 Sí se han invitado a todos los pre-
sidentes autonómicos. Todos los ba-
rones del PP asistirán demostrando 
así una vez más el poder territorial 
acumulado tras las últimas eleccio-
nes. Los socialistas han declinado asis-

Espadas, único portavoz socialista 
ante Pere Aragonès en el Senado 

∑ Juanma Moreno asistirá 
y expresa su rechazo a 
las negociaciones del 
Gobierno y la amnistía 

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, en el Parlamento andaluz  // JUAN FLORES

El presidente andaluz 
critica la ausencia de 
barones del PSOE y del 
Gobierno y ve positiva la 
asistencia de Pere Aragonès

tir y a última hora se ha incorporado 
como principal protagonista el presi-
dente del Gobierno catalán, Pere Ara-
gonès, quien tendrá todo el foco para 
expresar sus reivindicaciones y mar-
car el debate de las próximas sema-
nas, una maniobra que la da protago-
nismo además dentro de su pulso in-
terno con Junts per Catalunya.  

La sesión de la Comisión General 
de las Comunidades Autónomas del 
Senado debe arrancar con una inter-
vención del Gobierno, que no se reali-
zará ante la ausencia de todos los mi-
nistros,  y a continuación participarán 
todos los presidentes autonómicos en 
función de la fecha de aprobación de 
sus estatutos de autonomía. Arranca-
rá por tanto el presidente catalán, Pere 
Navarro, quien anunció que dejará la 
sesión a continuación sin escuchar al 
resto de presidentes autonómicos. Por 
último intervendrán los portavoces en 
la Comisión de cada uno de los grupos 
políticos en función de los resultados 
electorales.  
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Europa Press MADRID 

El PP ha convocado la Comisión 
de las Comunidades Autónomas 
hoy en el Senado para escenifi-
car el rechazo a la amnistía de 
su poder territorial, con la inter-
vención de todos sus presiden-
tes autonómicos en este foro, al 
que no acudirá ni el Gobierno de 
Pedro Sánchez ni los barones 
del PSOE, aunque sí que lo hará 
el presidente catalán, Pere Ara-
gonès. 

Los de Alberto Núñez Feijóo 
hicieron valer su mayoría abso-
luta en el Senado para forzar la 
convocatoria de esta cumbre de 
presidentes autonómicos y uti-
lizarla como altavoz para que 
los barones se posicionen sobre 
una hipotética ley de amnistía 
en la negociación entre los inde-
pendentistas y el candidato so-
cialista, Pedro Sánchez. 

En este contexto, el PP agendó 
para hoy jueves 19 de octubre la 
Comisión de CCAA con la pre-
sencia de todos los presidentes 
autonómicos populares para al-
zar la voz contra esta ley de am-
nistía, en plenas negociaciones 
entre los independentistas y 
Sánchez, aún sin fecha para la 
investidura. 

Por su parte, los tres presi-
dentes autonómicos del PSOE 
–Emiliano García-Page, María 
Chivite y Adrián Barbón– re-
chazaron acudir a esta cita en 
el Senado, acusando al PP de 
utilizarlo de forma partidista, 
mientras que el mandatario de 
Canarias, Fernando Clavijo, ha 
delegado su representación en 
el vicepresidente, del PP, Ma-
nuel Domínguez. Tampoco 
acudirá el lehendakari, Iñigo 
Urkullu. 

Quién sí que estará será el 
presidente de la Generalitat de 
Cataluña, que el martes anunció 
por sorpresa que acudiría pre-
sencialmente al Senado para 
defender la amnistía y el refe-
réndum en plenas negociacio-
nes con el PSOE. 

De hecho, será el encargado 
de abrir esta sesión a partir de 
las 11:00, ya que le correspon-
de por orden de aprobación del 
Estatuto de Autonomía, aun-
que la Generalitat ya ha avan-
zado que se marchará justo 
después de hablar y no se que-
dará a escuchar a los presiden-
tes del PP. 

Y será la primera ocasión en la 
que un presidente catalán acu-
da al Senado, a un foro multila-

teral, después de que esta Cá-
mara aprobara en el año 2017 el 
artículo 155 de la Constitución 
Española. Desde la Generalitat 
explican que Aragonès va a este 
foro para defender la amnistía y 
la autodeterminación. 

En cualquier caso, Aragonès 
podrá realizar su intervención 
en catalán porque esta comisión 
es uno de los espacios en los que 
se pueden utilizar las lenguas 
cooficiales en la Cámara Alta. 

El anuncio de Aragonès coin-
cidió además con la decisión del 
Gobierno de Pedro Sánchez de 
no acudir a esta comisión gene-
ral de las CCAA del Senado, de-
jando el protagonismo a los ba-
rones del PP y el presidente ca-
talán, además de los grupos par-
lamentarios. 

La portavoz del Gobierno y 
ministra de Política Territorial 
en funciones, Isabel Rodríguez, 
fue la encargada de verbalizar el 
rechazo a acudir a esta comisión 
porque, a su juicio, los popula-
res pretenden utilizarla para 
“crispar”. 

De este modo, los socialistas 
estarán representados en esta 
Comisión por su portavoz en 
este foro y líder del PSOE anda-
luz, Juan Espadas, aunque se-
gún han informado a Europa 
Press, el ex presidente de la Ge-
neralitat Valenciana, Ximo 
Puig, también ha solicitado for-
malmente intervenir dada su 
condición de senador por de-
signación autonómica, aunque 
falta por confirmar si finalmen-
te tomará la palabra. 

El orden del día de la Comi-
sión establece que el primero en 
intervenir sería el Gobierno y 
luego el lehendakari, pero como 
ambos han declinado acudir, de-
ja la apertura de la sesión al pre-
sidente catalán Pere Aragonès. 

Las intervenciones de los pre-
sidentes autonómicos están fi-
jadas por orden de aprobación 
de los Estatutos de Autonomía 

y cada líder regional tiene un 
plazo máximo de diez minutos 
para hacer su exposición en la 
tribuna. 

De este modo, después de 
Aragonès hablarán –por este or-
den– Alfonso Rueda (Galicia); 
Juanma Moreno (Andalucía); el 
representante de Asturias si de-
cide acudir; María José Sáenz 
de Buruaga (Cantabria); Gon-
zalo Capellán (La Rioja); Fer-
nando López Miras (Murcia); 
Carlos Mazón (Comunidad Va-
lenciana); Jorge Azcón (Ara-
gón); el representante de Casti-
lla-La Mancha si decide acudir; 
Manuel Domínguez (Canarias); 
el representante de Navarra si 
decide acudir; María Guardiola 
(Extremadura); Marga Prohens 
(Baleares); Isabel Díaz Ayuso 
(Madrid); Alfonso Fernández 
Mañueco (Castilla y León); 
Juan Jesús Vivas (Ceuta) y Juan 
José Imbroda (Melilla). 

Y tras estos tomarán la pala-
bra los senadores por designa-
ción autonómica que hayan de-
cidido hablar, como puede ser el 
caso de Ximo Puig, y luego será 
el turno de los portavoces de los 
grupos parlamentarios. 

En cualquier caso, este orden 
del día establece que no se pro-
ducirá un debate cruzado entre 
ninguno de los intervinientes, 
ya que solamente el Gobierno 
central tiene la potestad de con-
testar a los presidentes y a los 
grupos parlamentarios en esta 
comisión.

El PP exhibe hoy su poder territorial 
al rechazar la amnistía en el Senado

PÉREZ MECA / EUROPA PRESS 

El Senado, anteayer, guardando un minuto de silencio por las víctimas de la violencia machista.

DAVID ZORRAKINO / EUROPA PRESS 

Pere Aragonès anunció el martes que acudiría hoy al Senado.

l Aragonès será el 
primero en intervenir 
aunque se irá sin 
escuchar a sus 
homólogos del PP

El Gobierno no tiene 
previsto comparecer al 
igual que los presidentes 
socialistas y Urkullu
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R. S. 

Juanma Moreno aprovechó la vi-
sita al Ayuntamiento de Sevilla 
para destacar algunos de los pro-
yectos que el Gobierno autonó-
mico tiene en marcha en la capi-
tal de la región y que, según sus 
palabras, van a “contribuir a re-
forzar su imagen y su atractivo”. 
Uno de ellos es la Ciudad de la 
Justicia, que se inaugurará este 

mismo año. Como dato novedo-
so, el presidente de la Junta ade-
lantó que a finales de octubre 
empezará a funcionar allí el Juz-
gado de lo Mercantil número 4, 
de nueva creación.  

De hecho, según lo apuntado 
por Moreno, será el primer juzga-
do que opere en la nueva sede. 
Un poco más tarde, a lo largo del 
mes de noviembre, se traslada-
rán los tres juzgados de lo Mer-

cantil que ya existen desde hace 
años y el resto de juzgados de lo 
Contencioso-Administrativo. 

Según la Orden del Ministerio 
de Justicia JUS/511/2023, del 19 
de mayo de 2022, por la que se 
dispone la fecha de entrada en 
funcionamiento de catorce juz-
gados en toda España, el Mercan-
til número 4 debió de empezar a 
funcionar el 30 de septiembre. 
Así quedó recogido en el Boletín 

Un juzgado nuevo será el primero en 
funcionar en la Ciudad de la Justicia

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El campus de Palmas Altas.
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Oficial del Estado (BOE) del pa-
sado 24 de mayo. 

Moreno indicó que el complejo 
de Palmas Altas “va a ser un refe-
rente” y la segunda mayor Ciu-
dad de la Justicia de España, só-
lo detrás de la de Barcelona, y re-
saltó que la inversión superará 
los 200 millones de euros. 

Hace algo más de un mes, la 
Junta acordó con los agentes ju-
diciales que los primeros juicios 
en la Ciudad de la Justicia se ce-
lebrarían a finales de octubre o 
principios de noviembre”, una 
vez que las obras de los prime-
ros juzgados en el nuevo com-
plejo debían estar listas a fina-

les de septiembre. El plan origi-
nal, modificado tras solicitar el
sector que la mudanza no se hi-
ciera en pleno agosto, era que la
instalación comenzase a funcio-
nar antes del verano. 

Tras ese primer cambio, la
Junta optó por “salirse” del plan
del traslado en septiembre para
“negociar y dialogar” con el sec-
tor judicial, aunque fuese “sa-
crificando” la idea “inicial”. Así
lo explicó el consejero de Justi-
cia, José Antonio Nieto, que de-
fendió que la intención última
de la Administración era que “el
arranque se haga en las mejores
condiciones”.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El pasado 5 de septiembre, el grupo 

Lockbit atacó el sistema informático 

del Ayuntamiento de Sevilla a través 

del ordenador de un funcionario. Los 

piratas informáticos exigieron el pago 

de un rescate de 1,5 millones y mantu-

vieron bloqueados algunos servicios 

del Ayuntamiento durante más de un 

mes. Actos como éste son los previene 

la empresa onubense Hermes Security 
Solutions, que ofrece un servicio de 

hackers ‘éticos’ o ciberseguridad ‘ofen-

siva’ para ‘atacar’ las infraestructuras 

críticas de empresas y organismos con 

el fin de detectar sus debilidades. El po-

tencial de la empresa ha llevado al fon-

do Sherry Venture, participado por la 

Junta de Andalucía, a comprar el 15% 

esta firma. 

«Nos dedicamos a la ciberseguridad 

ofensiva usando inteligencia artificial, 

una tecnología disruptiva que no exis-

te por ahora en España», según Cris-

tian Mateos (Villalva del Alcor, Huelva, 

1995), quien fundó en 2022 esta com-

pañía. En tan escaso tiempo de vida, la 

empresa ya tiene entre sus clientes a 

gigantes como BMW, la agencia de ca-

lificación Moody’s, Proton Neil, Star-

bucks, el Gobierno de Islandia o Aliba-

ba Cloud. «Nuestro trabajo consiste en 

detectar puntos puntos débiles en sus 

infraestructuras críticas, evitando la 

fuga de información sensible que pue-

da suponer la pérdida de millones de 

euros», explica Mateos, de 28 años, quien 

que está redimensionando la compa-

ñía para dar respuesta a la demanda de 

trabajo y lograr facturar en uno o dos 

años veinte millones de euros. Para ello 

ha trasladado ya su sede desde Villal-

ba del Alcor hasta el Málaga Tech Park. 

Ha creado una IA propia 
«Cuando creé la compañía en 2022 ofre-

cía auditorías de ciberseguridad pero 

por el incremento de los ataques infor-

máticos no daba abasto y decidí enton-

ces crear una inteligencia artificial (IA) 

desde cero para poder adaptar la me-

todología a la ciberseguridad ofensiva, 
algo diferente a lo que ofrecen empre-

sas del sector en España», añade. 

«Hacemos auditorías de cibersegu-

ridad ofensiva, es decir, nos ponemos 

en el pellejo del hacker, aunque como 

hacker ‘ético’. Usamos una herramien-

ta propia de IA que nos da cantidades 

ingentes de datos, que ayudan a preve-

nir la fuga de información y fallos ini-

maginables en empresas con, por ejem-

plo, 90.0000 ordenadores. De esta ma-

nera —explica— logramos ir un paso 

por delante de los ‘malos’ porque tene-

mos mejores resultados, evitando que 

entren en sitios donde hay información 

muy sensible de empresas o gobiernos». 

Para ello, firma un acuerdo de con-

fidencialidad con las empresas y orga-

nismos para los que trabaja. «De acuer-

do con ellos, atacamos sus infraestruc-

turas críticas para detectar si hay datos 

sensibles expuestos a terceros. Eso im-

pide que se paralice el tejido producti-

vo y pérdidas millonarias a las empre-

sas», puntualiza.  

Si resulta excepcional la herramien-

ta de inteligencia artificial que ha crea-

do Mateos para el sector de cibersegu-

ridad, más sorprendente es aún la tra-

yectoria de este empresario, que no tiene 

formación académica certificada. «He 

sido autodidacta en el mundo de la ci-

berseguridad. He indagado en foros y 
leído en muchos libros del tema. He 

aprendido de ciberseguridad con má-

quinas propias, he hackeado cientos de 

veces mis propios ordenadores, lo que 

me ha hecho caer y aprender. Hacien-

do auditorias se aprende mucho. De he-

cho, la inteligencia artificial usa tecno-

logía de ‘deep learning’ y ‘machine lear-

ning’ va a aprendiendo 

automáticamente», cuenta. 

Asegura que las empresas del sector 

«no quieren certificaciones, sino he-

chos». «Desde 2017 he colaborado con 

Proton Mail, el correo cifrado más se-

guro del mundo. Para empezar a tra-

bajar con ellos me pusieron pruebas 

muy duras y las pasé. Ahora, en la pá-

gina web de Proton Mail sale ahora 

nuestra empresa porque también he-

mos hecho auditorías para ellos», indi-

ca Cristian Mateos.

Sherry Ventures entra en una 
firma andaluza de hackers ‘éticos’

∑ Hermes Security ‘ataca’ 
empresas y organismos 
para detectar fallos de 
ciberseguridad

Tiene ya entre sus clientes 
a la agencia de calificación 
Moody’s, BMW, Alibaba 
Cloud, Proton Mail o el 
Gobierno de Islandia

Cristian Mateos, de 28 años, fundador de Hermes Security Solutions, que tiene entre sus clientes a Moody’s// ABC
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

L
a Consejería de Cultura se en-

cuentra inmersa en pleno pro-

ceso de negociación para la in-

corporación al Museo de Bellas 

Artes de Sevilla del cuadro ‘La presen-

tación del niño Jesús a Santa Bárbara’, 

de Anton van Dyck. Una obra que du-

rante generaciones ha permanecido en 

el más absoluto anonimato en propie-

dad de una familia de Jaén hasta que 

hace unos meses descubrió la autoría 

del lienzo, para sorpresa de todos. Esta 

grata noticia estuvo acompañada del 

lógico temor por su seguridad, por lo 

que la familia ha preferido no revelar 

su identidad y, tras un proceso de res-

tauración de la obra en un taller espe-

cializado, la ha depositado en una caja 

de seguridad de Sevilla hasta que se re-

suelva su futuro.  

Según ha podido saber ABC, el prin-

cipal deseo de los propietarios es el de 

ceder la obra para que sea expuesta en 

el Museo de Bellas Artes de Sevilla, se-

gunda pinacoteca más importante de 

España tras el Museo del Prado, debido 

a los lazos de sangre que tiene esta fa-
milia con la capital hispalense, además 

de por el potencial en arte barroco del 

espacio expositivo sevillano. El lienzo, 

con una medida de 130 x 92 centíme-

tros y de iconografía religiosa, no fue 

identificado hasta hace unos meses por 

uno de los principales autentificadores 

de España, quien certificó la autoría de 

Anton van Dyck.  

Desde que se conociera la noticia, la 

familia asegura haber recibido nume-

rosas ofertas tanto de colecciones pú-

blicas como privadas, aunque por el mo-

mento prefieren hacer una cesión para 

que la obra sea conocida mundialmen-

te hasta que puedan tomar una decisión 

definitiva acerca de una posible venta. 

Expertos consultados por este periódi-

co coinciden en valorar hiperbólicamen-

te esta incorporación para el Museo de 

Bellas Artes de Sevilla, lo que supondría 

«un éxito incalculable» por tratarse de 

una obra inédita del  pintor flamenco 

más importante después de Rubens en 

la primera mitad del siglo XVII, al que 

en el siglo XVIII ya se le consideraba su 

igual. Los expertos datan ‘La presenta-

ción del niño Jesús a Santa Bárbara’  del 

primer tercio del siglo XVII. 

La propiedad expuso a principios 

del verano su deseo de ceder la obra 

temporalmente a la Junta de Andalu-

cía, concretamente para que fuera ex-

puesta en el Museo de Bellas Artes de 

Sevilla, propuesta que la Consejería de 

Cultura sigue analizando y para la que 

han convocado una inminente reunión 

para cerrar el posible acuerdo. Según 

han explicado fuentes de la negocia-

ción a este periódico, la principal exi-

gencia de los propietarios es que mien-
tras dure esa cesión sea la Administra-

ción autonómica la encargada de 

costear los gastos de la seguridad de 

la obra, especialmente elevado por tra-

tarse de una obra de arte que podría 

estar valorada en varios millones de 

euros. Este tipo de seguro específico 

se encarga de proteger la pieza de po-

sibles desperfectos, robo o deterioro 

producido por el paso del tiempo.  

La Junta de Andalucía ha citado pri-

mero una reunión con el restaurador 

para que valore el estado actual de la 

pieza y se haga constar en un posible 

contrato de cesión. El representante de 

la familia jienense insiste en que la idea 

inicial de ellos es la de exponer la obra 

de Van Dyck, «pero si finalmente no le 

interesa o no llegan a buen fin las nego-

ciaciones tendrán que estudiar otras 

posibilidades».  

ABC ha consultado este caso con la 

asesora en Arte Cristina Sálama, fun-

dadora de Tasararte, empresa especia-

lizada en la tasación y asesoramiento 

obras de arte, quien señala que una 

obra de estas características «se tasa 

en función a la demanda que haya de 
ese artista y de esa iconografía en el 

mercado». «Hablamos de un cuadro 

de Van Dyck, artista súper consagra-

do del siglo XVII». 

Tasararte es una empresa especiali-

zada en el asesoramiento a familias que 

heredan obras de arte y desean cono-

cer desde la autoría de la obra hasta su 

tasación y posibles salidas. Por ello, se-

ñala su fundadora que «en el momen-

to en que aparece una obra y se sospe-

cha que puede ser de una artista así, se 

empieza una investigación y se busca 

un experto en el artista. Si este experto 

cree que, efectivamente, que es del ar-

tista, se traslada la pieza hasta un labo-

ratorio para analizar sus pigmentos, ti-

pos de telas…». 

Cristina Sálama lo tiene claro: «El 

Cultura negocia 
para exponer un 
Van Dyck en el 
Bellas Artes

∑ Esta cuestión aún no ha sido abordada 
por la dirección del Museo, aunque la 
propiedad está dispuesta a su cesión 

∑ El cuadro pasó por varias generaciones  
de una familia de Jaén hasta que hace 
unos meses se descubrió su autoría

La obra del pintor flamenco —que aparece en la imagen de arriba en su ‘Autorretrato con   

fecha y ha sido bautizada como ‘La presentación del niño Jesús a Santa Bárbara’  // ABC

Pese a que el mercado artístico 
sufrió una dura recesión con la 
crisis del año 2008, la situación 
ha ido experimentando una 
progresiva mejoría que invita 
al optimismo, por lo que los 
propietarios de esta obra 
prefieren esperar para acordar 
una futura venta con los 
precios al alza. El pasado mes 
de enero se conoció que salía a 
subasta un cuadro que había 
sido adquirido en 2002 por 
sólo 500 euros y que estuvo 
guardado en un granero en el 
norte de Nueva York entre 
excrementos hasta que se supo 
que era de Van Dyck y que 
estaba valorado en tres 
millones. El último autorretra-
to que el artista hizo antes de 
su muerte se vendió en 2009 
por 9,5 millones de euros. 

Un artista reputado 
en un mercado que 
sigue fluctuando

Los propietarios ponen la 
condición de que sea la 
Junta de Andalucía quien 
pague los elevados costes 
del seguro multirriesgo
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   un  girasol’—, ha permanecido inédita hasta la 

Museo de Bellas Artes de Sevilla es una 

gran pinacoteca y estoy segura de que 

estarán encantados en recibir una pie-

za de este tipo. Supondrá un incentivo 

para los visitantes. Alguien con sensi-

bilidad artística siempre querrá ir al Mu-

seo de Bellas Arte a ver una obra de Van 

Dyck, donde además encontrará a Ve-
lázquez, Murillo o Zurbarán».  

Sobre el posible valor que ‘La presen-

tación del niño Jesús a Santa Bárbara’ 

tenga en estos momentos en el merca-

do, la especialista explica que «una obra 

la tasa el mercado: hay que ver qué se 

ha estado vendiendo del artista con una 

iconografía similar y de ahí analizar la 

oferta y la demanda. Además de la ico-

nografía y los materiales, en el valor in-

terviene especialmente su estado de 

conservación».  

Aunque apunta: «Se trata de una 

pieza de tamaño medio, de iconogra-

fía religiosa. En estos momentos los 

coleccionistas ya no se decantan por 

comprar pinturas de vírgenes o san-

tos, sino que buscan el arte moderno. 

Los más demandados son los artistas 

del siglo XX».
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E. M. 

SEVILLA 

La aerolínea Vueling mantendrá una 

fuerte apuesta por Sevilla durante la 

próxima temporada de invierno con 

un aumento de asientos a la venta. Eso 
se traduce en más vuelos para viajar 

desde la capital andaluza sin hacer es-

cala. En concreto un 20% con respec-

to a 2019, según indica Sandra Hors, 

portavoz de la compañía, que ha visi-

tado la ciudad con motivo de la cele-

bración de la cumbre de innovación 

turística (TIS), en la que participan ac-

tivamente.  

«Parte de la estrategia de Vueling 

es la desestacionalización y en Anda-

lucía este invierno aumentaremos ocho 

frecuencias y un total de 38 rutas, de 

las que 13 parten desde Sevilla, donde 

tenemos cuatro aviones basados, y 

otras 16 desde Málaga, con cinco avio-

nes con base», asegura. La aerolínea 

ya ha recuperado los niveles de antes 

de la pandemia y la intención es se-

guir creciendo en los destinos consi-

derados prioritarios como es la capi-

tal andaluza.  

Como ejemplo de esta apuesta Hors 

menciona la permanencia de la cone-

xión Sevilla-Bruselas que se abrió este 

verano y continuará en otoño, cuando 

arranca la nueva temporada que se ex-

tiende hasta el último fin de semana de 

marzo. Las otras rutas internacionales 

son París y Londres. Dentro del merca-

do doméstico, Vueling conecta con Bar-

celona, Lanzarote, Bilbao, Fuerteventu-

ra, Ibiza, Las Palmas, Palma de Mallor-

ca, Tenerife Norte, Valencia y Santiago.  

El proyecto que ha presentado la 

firma en esta edición del TIS es el uso 

del combustible ecológico conocido 

como SAF, procedente de residuos de 

la agricultura. Para concienciar de su 

uso se ha creado un simulador de vue-

lo que se ha instalado en el expositor 

para que todos los asistentes puedan 

usarlo. Esta apuesta supone un impor-

tante esfuerzo por parte de la aerolí-

nea que ya lo aplica en un 2% de sus 

depósitos. La portavoz que participa 

en la cumbre sevillana aclara que «la 

intención es aumentar ese volumen, 
pero no es posible de momento por la 

falta de producción del propio com-

bustible». Argumenta que «en Espa-

ña hay muy pocas plantas que lo fa-

briquen» y hasta el momento sólo se 

reposta en el aeropuerto del Prat. 

Presencia en Routes  

Por otro lado, el Ayuntamiento hizo 

ayer balance sobre la participación de 

la delegación sevillana en el congreso 

internacional World Routes que se ha 

celebrado en Estambul. Esta es la cita 

de las aerolíneas más importante del 

mundo. El equipo ha tenido una agen-

da de más de 30 reuniones fijadas con 

antelación con compañías aéreas y ae-

ropuertos, donde se negociarán las fu-

turas conexiones aéreas, que facilita-

rá sin duda el incremento del núme-

ro de visitantes en mercados 

estratégicos para Sevilla.   

Durante estos días se han analiza-

do en los últimos años la evolución de 

las rutas y su recuperación tras la pan-

demia con el fin de acometer una es-

trategia que permita la  conexión con 

aquellos mercados que aún no se han 

recuperado completamente por verse 

más afectados tras la pandemia prio-

rizando de este modo algunas rutas 

sobre otras.   

En relación a los objetivos de conec-

tividad aérea que se persiguen desde 

Sevilla City Office se pretende dar es-

pecial prioridad a aquellos operado-
res que permitan desarrollar merca-

dos no consolidados en fases anterio-

res, como es  caso de Europa del Este 

y los países nórdicos.  Sin olvidar por 

supuesto las conexiones interconti-

nentales,  especialmente aquellas que 

nos unen con EE.UU. y los países del 

Medio Oriente. 

Previamente a participación en esta 

próxima edición de Routes World se 

ha trabajado de forma coordinada con 

el aeropuerto de Sevilla, Aena, y el res-

to de integrantes de la  Mesa de Conec-

tividad Aérea. También se sigue refor-

zando la candidatura de la ciudad para 

acoger la edición europea de Routes, 

que es un antiguo anhelo del consis-

torio. Será más adelante cuando se 

anuncie la sede definitiva para la edi-

ción de 2025.

Vueling aumenta el 
número de vuelos desde 
Sevilla este invierno

∑ La ciudad será su 
laboratorio de pruebas 
para proyectos como 
el combustible verde
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A. R. V. 

SEVILLA 

El Tribunal Constitucional (TC) ha 

emitido un comunicado en el que ase-

gura que la resolución de los recur-
sos a la sentencia de los ERE no es 

inminente y no se conocerá antes del 

verano de 2024. La Sala Segunda del 

Tribunal Constitucional admitió a 

trámite el pasado 5 de junio los re-

cursos de amparo interpuestos por 

los doce condenados por el fraude de 

los ERE en la llamada ‘pieza políti-

ca’, en la que fueron juzgados y con-

denados los expresidentes socialis-

tas de Andalucía Manuel Chaves y 

José Antonio Griñán, este ultimo sen-

tenciado a seis años de cárcel por 

malversación y prevaricación. 

La presidencia del Constitucional 

publicó un comunicado de prensa en 

el que señala que «no se correspon-

den con la realidad» las informacio-

nes publicadas por un medio de co-

municación digital que apuntaban a 

que los recursos podían ser admiti-

dos de manera inminente basándo-

se en el informe elaborado por un le-

trado del Tribunal Constitucional a 

partir de uno de los recursos presen-

tados por las defensas. La nota aña-

de que la ponente y vicepresidenta 

del TC, Inmaculada Montalbán, si-

gue trabajando en este asunto de 

«gran complejidad jurídica y de in-

terés general» que, en ningún caso, 

estará resuelto antes del verano de 

2024. Por ello, afirma que «no tiene 

rigor informativo la vinculación de 

este documento interno de trabajo, 

previo a la admisión del recurso, con 

la futura sentencia». 

El pasado 5 de junio, la Sala Se-

gunda del TC, que componen seis de 

los once magistrados del órgano, ad-
mitió a trámite los recursos de am-

paro de los condenados del caso 

ERE, entre ellos Manuel Chaves y 

José Antonio Griñán. De este modo, 

el Constitucional abría la puerta a 

estudiar la condena de la Audiencia 

de Sevilla, ratificada después por el 

Tribunal Supremo, sobre el fraude 

de las ayudas sociolaborales duran-

te una década de gobiernos socia-

listas en la Junta de Andalucía, que 

ascendió a casi 680 millones de eu-

ros. Griñán vio suspendida durante 

cinco años la pena de prisión para 

tratarse el cáncer de próstata que 

padece. 

La Sala justificó la admisión de los 

recursos de amparo en que «en esta 

fase del procedimiento no se puede 

descartar la verosimilitud de las vul-

neraciones de derechos fundamen-

tales» alegadas por los recurrentes. 

A ello se suma, dicen los magistra-

dos, la «especial trascendencia cons-

titucional» de los recursos y a que el 

asunto va más allá de un caso con-

creto, pues «plantea una cuestión ju-

rídica de relevante y general reper-

cusión social y que tiene unas con-

secuencias políticas generales». 

Los magistrados Enrique Arnaldo 

y César Tolosa emitieron un voto par-

ticular al considerar que los recur-

sos no deberían haber pasado este 

filtro de la admisión.

El Constitucional no 
decidirá sobre los ERE 
antes del verano de 2024 

∑ Niega de forma tajante 
que el informe filtrado 
anticipe la anulación 
de la sentencia

Doce condenados por el 
sistema ilegal de ayudas 
alegaron ante el TC que la 
sentencia vulneró sus 
derechos fundamentalesD
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ABC SEVILLA  

El portavoz del Grupo Mixto-Ade-

lante Andalucía, José Ignacio Gar-

cía, reclamó ayer al presidente de la 

Junta de Andalucía, Juanma More-

no, que «rompa relaciones con Is-

rael» tras esgrimir que «es urgente 

que los gobiernos se posicionen del 

lado del pueblo palestino, que está 

sufriendo un genocidio, un nuevo 

crimen de guerra». 

En rueda de prensa en el Parla-

mento de Andalucía, García pidió al 
Gobierno andaluz otras medidas en 

sus relaciones bilaterales con Israel, 

entre las que ha incluido la ruptura 

de «los acuerdos firmados por la 

Consejería de Agricultura con Is-

rael», así como las relaciones «con 

los consulados y lobbys culturales». 

Esa exigencia de propiciar el fin 

de relaciones diplomáticas con Is-

rael la hizo extensiva al Gobierno de 

España, al que reclamo también la 

expulsión de la representación de 

Israel de España, así como deman-

dó llevar al primer ministro israelí, 

Benjamin Netanyahu, ante la Corte 

Penal Internacional, junto con un 

embargo militar a Israel. 

El portavoz parlamentario de Ade-

lante Andalucía reconoció que hace 

una semana su grupo parlamenta-

rio contribuyó a impedir que hubiera 

una declaración institucional del 

Parlamento de Andalucía al romper 

la unanimidad exigida por cuanto 

ha argumentado que «no estábamos 

de acuerdo con ninguna de las pro-

puestas» de ese texto. 

Ayudas de la Junta 
Por su parte, Juanma Moreno (PP-

A) confirmó ayer que la administra-

ción autonómica mantiene por aho-

ra sin cambios las ayudas que en 

materia de cooperación internacio-

nal dedica al pueblo palestino, al 

tiempo que ha lamentado el «papel 
mediocre» que, en su opinión, está 

jugando el Gobierno de España en 

el conflicto que actualmente enfren-

ta al Estado de Israel y a la organi-

zación terrorista palestina Hamás. 

El presidente andaluz indicó que 

la Junta «coopera especialmente con 

Iberoamérica y con países del Ma-

greb y del mundo árabe», entre los 

que ha citado expresamente a Ma-

rruecos, y también al «pueblo pales-

tino», y ha confirmado que «esas 

ayudas están en vigor y se están tra-

bajando». Puntualizó que la Junta 

sigue en este caso «la pauta» que se 

marque desde el Gobierno de Espa-

ña y, «sobre todo», por parte de «las 

autoridades europeas, que son las 

que van marcando la política en ma-

teria de cooperación en el exterior.

Adelante reclama 
al presidente de      
la Junta de 
Andalucía que 
rompa con Israel
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 19/10/2023

 España

 7 109 EUR (7,521 USD)

 89,61 cm² (14,4%)

 1968 EUR (2082 USD) 

J. A. SEVILLA  

Las negociaciones entre Gobierno de 

España y Junta de Andalucía para al-

canzar un acuerdo en torno al futu-

ro de Doñana siguen avanzando a 

buen ritmo. Esta semana se culmina 

el plazo para que presenten iniciati-

vas los ayuntamientos afectados del 

Condado de Huelva, y ayer hubo una 

nueva reunión de la comisión técni-

ca conformada entre las dos admi-

nistraciones. En este contexto, el por-

tavoz del PP-A, Toni Martín, anunció 

en el Parlamento la «flexibilidad» en 

el plazo establecido para el debate fi-

nal de la proposición de ley impulsa-

da por PP-A y Vox en el Parlamento 

andaluz para regularizar regadíos en 

la comarca del Condado de Huelva, 

en el entorno del Parque Nacional de 

Doñana, de forma que no se sitúa una 

fecha máxima para su aprobación en 

noviembre en caso de que no haya 

acuerdo.  

Así, con una negociación en mar-

cha, el PP-A no se sitúa ya como pla-

zo máximo las cuatro semanas que 

se plantearon en el inicio y dará mar-

gen a que sigan avanzando los traba-

jos de la comisión sin la presión de 

una fecha límite para la tramitación 

de la ley en el Parlamento que ha so-

brevolado en todo momento las ne-

gociaciones. El Partido Popular mues-

tra así su confianza en que pueda al-

canzarse un acuerdo. 

Esta posición ha sido criticada por 

el otro grupo político firmante de la 

proposición de ley de regadíos de Do-

ñana, Vox, que recordó los plazos má-

ximos anunciados cuando se suspen-

dió la tramitación tras la reunión con 

el Gobierno. 

El PP confía en el acuerdo y ya 
no pone fecha a la ley de Doñana 

PARLAMENTO ANDALUZ 
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Fernando Pérez Ávila 

La Policía Local de Sevilla con-
decorará de forma póstuma a 
Demetrio Cabello Torés, quien 
fuera comisario de la Policía 
Nacional y concejal de Seguri-
dad durante dos años en el 
Ayuntamiento hispalense. Ca-
bello murió en el año 2017 y 
ahora se ha propuesto su nom-
bre para recibir la cruz al méri-
to de la Policía Local con distin-
tivo blanco. Recibirá esta dis-
tinción el 23 de noviembre, día 

de San Clemente, patrón del 
cuerpo y aniversario de la con-
quista de la ciudad. 

Durante los dos años que estu-
vo al frente de la Delegación de 
Seguridad y Movilidad, Cabello 
dio un impulso hasta entonces 
inédito a los asuntos más cerca-
nos a los ciudadanos: la lucha 
contra la botellona, las multas a 
los gorrillas, la persecución de la 
prostitucuón callejera y la venta 

ambulante ilegal. Como policía, 
desarrolló prácticamente toda su 
trayectoria en Sevilla, salvo un 
destino de cuatro años en Saba-
dell y otro de dos en Córdoba. 
Nacido en Losar de la Vera (Cáce-
res), era comisario desde 1994 y 
buena parte de su trabajo se cen-
tró en la brigada de Información 
y en la lucha antiterrorista. 

Cabello fue durante los peores 
años del terrorismo de ETA el je-
fe de la Brigada de Información 
de la Policía Nacional. Fue, por 
tanto, el policía que ayudó a aca-
bar con la banda terrorista desde 
Andalucía, con varios golpes a 
los comandos que operaron en 
esta comunidad y cometieron va-
rios atentados. En Sevilla mata-
ron al matrimonio Jiménez-Be-
cerril y al coronel médico Anto-
nio Muñoz Cariñanos. 

Aquel comisario dio el salto a 
la política de la mano de Juan 
Ignacio Zoido, que lo fichó en 
2011 como concejal de Seguri-
dad y Movilidad. Zoido quiso un 
perfil técnico para le delegación 
más complicada. Estuvo dos 
años en ese cargo, hasta que el 
Tribunal Constitucional tumbó 
uno de los preceptos de la Ley 
de Grandes Ciudades, que per-
mitía a los alcaldes de las capi-
tales más pobladas nombrar a 
concejales no electos.  

Tras cesar en el cargo, se jubiló 
y vivió entre Sevilla e Italia, don-
de reside una de sus hijas, hasta 
que falleció de un infarto en di-
ciembre de 2017, a los 69 años. 
Siempre fue una persona muy cer-
cana y tuvo un trato muy amable 
con la prensa, que empezó a lla-
marle cariñosamente el Sheriff. 

Era una persona tan alejada de 
la corrección política que los pe-

riodistas descubrieron en él un 
filón. Tenía la habilidad de lla-
mar a las cosas por su nombre y 
no rehuía pregunta alguna. Más 
de una vez provocó carcajadas en 
sus ruedas de prensa, como 
aquella inolvidable en la que re-
lató las peripecias de un pavo re-
al que se había perdido en la Fe-
ria de Abril y acabó en un taller 
mecánico de Los Remedios. 

La de Cabello es una de las pro-
puestas de medallas que el go-
bierno de José Luis Sanz llevará 
al Pleno del Ayuntamiento. Ade-
más de la distinción a Cabello, fi-
guran medio centenar de pro-
puestas para otros tantos agen-
tes. Uno de ellos es el superinten-
dente Gabriel Nevado, que ha si-

do jefe del cuerpo en varias oca-
siones. También hay medallas 
para mandos de otros cuerpos de 
seguridad, como el comisario 
Ernesto López Ganfornina, jefe 
de la Policía Nacional en Sevilla. 

Un detalle que incluye el docu-
mento que se llevará al Pleno es 
la petición a la Consejería de Pre-
sidencia para que distinga con la 
medalla de la Policía Local de 
Andalucía al cabo Juan Flores, 
uno de los agentes más queridos 
de la plantilla de Sevilla y un his-
tórico del turno de noche. Ade-
más, se entregarán también nu-
merosas menciones honoríficas 
de distinto tipo para reconocer la 
trayectoria de un buen número 
de policías locales.

La Policía Local 
condecorará de 
forma póstuma a 
Demetrio Cabello
l El ex jefe de la lucha antiterrorista en 

Sevilla y concejal de Zoido durante dos 

años recibirá la medalla de la Policía Local

D. S. 

Demetrio Cabello Torés, en su etapa de concejal del Ayuntamiento de Sevilla.

Otras cruces serán 
para Gabriel Nevado  
y para Ernesto López 
Ganfornina, entre otros

El Ayuntamiento  
pedirá a la Junta  
que condecore al  
cabo Juan Flores
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R. S. 

La Consejería de Turismo, Cultu-
ra y Deporte ha incoado el proce-
dimiento para inscribir en el Ca-
tálogo General del Patrimonio 
Histórico Andaluz (CGPHA), co-
mo Bien de Interés Cultural 
(BIC), con la tipología de Activi-
dad de Interés Etnológico, el Be-
lenismo en Andalucía. 

Esta actividad, que se preserva 

con la máxima figura de protec-
ción, no sólo se realiza en la ac-
tualidad con fines devocionales 
sino que conforma una actividad 
social, accesible a toda la pobla-
ción, y que contribuye a la trans-
misión del conocimiento de la 
cultura popular, mostrando ofi-
cios tradicionales y modos de vi-
da en ocasiones desaparecidos, 
lo que convierte a los belenes an-
daluces en valiosos documentos 
gráficos sobre las costumbres de 
sus gentes, según destaca la Jun-
ta en un comunicado. 

Por otra parte, Sevilla será la 
sede principal del Congreso In-
ternacional de Belenistas, que se 
celebrará del 29 de octubre al 5 

de noviembre en su vigésima se-
gunda edición, con el lema 
Franciscus 1223-2023, al conme-
morarse el 800 aniversario del 
primer belén que San Francisco 
de Asís, patrón de los belenistas, 
montó en la cueva de Greccio 
(Italia). Este encuentro mundial 
coincide con la celebración del 
LXI Congreso Nacional. En esta 
ocasión, Sevilla comparte sede 
con las localidades de Córdoba, 
Jerez de la Frontera, San Fernan-
do y Mollina, según informa la 
Archidiócesis. 

Se prevé una participación im-
portante, con unos 600 asisten-
tes procedentes de más de 15 paí-
ses, entre ellos Italia, Alemania, 
Portugal, Brasil, Colombia, Ca-
nadá y Estados Unidos. Las po-
nencias se celebrarán en Fibes, y 
la apertura será el día 30, con las 
intervenciones del prior de la Or-
den Franciscana, desde el san-
tuario de Greccio. 

La Junta de Andalucía declara el 

Belenismo Bien de Interés Cultural

Sevilla acoge este  

mes de octubre el 

Congreso Internacional 

de Belenistas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un nacimiento tradicional.
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 4 156 EUR (4,397 USD)

 113,68 cm² (18,2%)

 1274 EUR (1348 USD) 

MARGINACIÓN 
MONUMENTAL 

S
E suele decir que Sevilla apuesta 
a tope por los eventos. Sin embar-
go, quedan dudas razonables. 
¿Por dónde debe centrar los es-

fuerzos José Luis Sanz? ¿Es preferible or-
ganizar la gala de los Grammy Latinos o 
una cumbre política europea como la de 

Granada? Quizá para un alcalde es mejor 
los Grammy Latinos. Porque, en la cumbre 
de Granada, Pedro Sánchez no dejó que la 
alcaldesa, Marifrán Carazo, saliera en las 
fotos, ni tampoco el presidente de la Jun-
ta de Andalucía, Juanma Moreno. Su cum-
bre era suya. Al revés que en Cataluña, 
donde nunca le falta tiempo para unas fo-
tos con Pere Aragonès. En la cumbre euro-
pea dijeron que aquel evento fue una ma-
ravilla para Granada, y que atraerá miles 
de nuevos visitantes a la Alhambra, que sa-
lió muy bonita en las fotos de los líderes. 

Es lo mismo que dijeron de Sevilla en 
otras ocasiones. Parece que los políticos 
son los mejores influencers. Un Clinton, un 
Obama, parece que abarrotarán los monu-
mentos en años sucesivos. Aunque resulta 
que a la Alhambra no le hace falta, ya que 
según la web In Spain, el portal oficial del 
Turismo de España, en el ranking figura el 
universal monumento granadino en pri-

mer lugar, desde antes de la cumbre euro-
pea. La mejor propaganda no se la hizo Pe-
dro Sánchez, sino Washington Irving con 
Los cuentos de la Alhambra. 

No obstante, en el ranking de los monu-
mentos más visitados en España, vemos 
que Sevilla sufre una marginación monu-
mental. Según la lista, su monumento con 
más visitas es la Giralda, que aparece en el 
puesto 10. Los tres más visitados de Espa-
ña son: La Alhambra (Granada), la basíli-
ca de la Sagrada Familia (Barcelona) y la 
Mezquita (Córdoba). A continuación, por 

delante de la Giralda, aparecen las cate-
drales de Santiago de Compostela y Bur-
gos, el Alcázar de Segovia, la catedral de 
Palma de Mallorca, la basílica del Pilar 
(Zaragoza) y el teatro romano de Mérida. 

Yo he visitado todos esos monumentos 
del ranking, como miles de españoles, y se 
puede afirmar que al menos cuatro de esa 
lista no reciben más visitas que la catedral 
de Sevilla y el Real Alcázar. Significa que 
el contador está averiado o informó mal al 
portal. A pesar de que gustan mucho esas 
clasificaciones, se debe dudar de su utili-
dad, pues al final los turistas van a donde 
les parece oportuno, según sus gustos, o 
donde menos les incordian con la turismo-
fobia. También se debe añadir que las co-
las largas ayudan en la promoción de los 
monumentos. Y el famoseo de Los 40 prin-
cipales. Conclusión: no hace falta invitar a 
Ursula von der Leyen. Es mejor que ven-
gan Rosalía, Lola Índigo y Aitana.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

¿Es preferible organizar la 
gala de los Grammy Latinos o 
una cumbre política europea 
como la de Granada?
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 19/10/2023

 España

 5 775 EUR (6,109 USD)

 183,87 cm² (29,5%)

 1770 EUR (1873 USD) 

Arranca Cipaem 2023 con ‘El Público’

Este jueves 19 de octubre arranca ya la programación del  
Circuito Provincial de las Artes Escénicas y Musicales (CI-
PAEM) 2023, que desarrolla la Diputación de Sevilla, a tra-
vés del Área de Cultura y Ciudadaní. Serán 37 las funciones 
que se desarrollarán hasta final de este año en los munici-
pios de Alcalá de Guadaíra, Arahal, Dos Hermanas, Lebri-
ja, Mairena del Aljarafe, La Rinconada, Tomares y Utrera. 
La primera de las propuestas que nos llega es la obra de tea-
tro para adultos El Público, de la compañía Teatro Clásico 
de Sevilla, con dirección escénica y dramaturgia de Alfon-
so Zurro. Con este espectáculo la compañía sevillana se 
adentra en uno de nuestros clásicos esenciales del siglo XX: 
Federico García Lorca.  
“La obra es de una poética deslumbrante, que la emparen-
ta directamente con nuestros grandes clásicos del Siglo de 
Oro. El protagonista es el mismo público, aunque el autor 
no le hace ninguna concesión”, explica Teatro Clásico. “És-
te es un montaje de una belleza extrema, y nuestro objetivo 

es que esa belleza atrape al espectador, que el conjunto es-
tremezca, deslumbre y emocione. Para ello, utilizamos un 
lenguaje poético de corte surrealista repleto de imágenes 
sugerentes. Se trata de nuestra producción más arriesgada 
y contundente hasta el momento, con una sofisticada y ex-
quisita puesta en escena cuidada hasta el más mínimo de-
talle. Eso hace que el espectador quede fascinado por la be-
lleza y el encanto de la obra, en el momento en que se deja 
arrastrar a lugares a los que no solemos llegar”. El Público  
ha sido galardonado con 6 Premios Lorca 2023, siendo, de 
hecho, el espectáculo más premiado de la edición.  
Las funciones son, hoy jueves 19 a las 20:30 en el Teatro Gu-
tiérrez de Alba, de Alcalá de Guadaíra, y el viernes 20, a las 
20:00, en el C entro Cultural de la Villa, de San José de la 
Rinconada. El calendario del CIPAEM 2023 se puede con-
sultar en el enlace https://www.dipusevilla.es/export/si-
tes/diputacion-sevilla-corporativo/.galleries/DOCUMEN-
TOS-noticias/CIPAEM-23-PROGRAMACION-.pdf.

ALCALÁ DE GUADAÍRA Y SAN JOSÉ DE LA RINCONADA
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 V.Publicitario

 19/10/2023

 España

 37 847 EUR (40,039 USD)

 517,53 cm² (83,0%)

 8066 EUR (8533 USD) 

Alfonso Rueda 
Presidente de Galicia 

«La igualdad entre 
españoles no se puede 
subastar a cambio de 

cálculos políticos» 

Juanma Moreno 
Presidente de Andalucía 

«Sánchez quiere someter el 
futuro de los españoles a las 

condiciones de la quinta 
fuerza en Cataluña» 

M. J. Sáenz de Buruaga 
Presidenta de Cantabria 

«Una España de regiones   
de primera y segunda    

clase no es una España de 
ciudadanos libres e iguales»

Gonzalo Capellán 
Presidente de La Rioja 

«No puede imaginarse un 
proyecto de país sin que 

exista una igualdad 
efectiva entre todos» 

Marga Prohens 
Presidenta de Baleares 

«Nos van a tener unidos, 
defendiendo la diversidad 

del país, pero también       
la igualdad de todos»

Isabel Díaz Ayuso 
Presidenta de la C. de Madrid 

«Aragonès es el portavoz de 
Sánchez, de cuyo primer 

socio sabemos que firmaba 
órdenes de secuestro»

Alfonso Fdez. Mañueco 
Presidente de Castilla y León 

«Es una mera compraventa 
mercantil: amnistía por 
votos. Que no ensucien       
la palabra concordia» 

Juan Jesús Vivas 
Presidente de Ceuta 

«Para Ceuta, la unidad de 
España, la igualdad de los 
españoles y la solidaridad 

son principios vitales» 

EMILIO V. ESCUDERO 

MADRID 

L
a amnistía que cocinan desde 

hace semanas el PSOE y los in-

dependentistas envuelve a 

Puigdemont y sus acólitos, pero 

también al resto de españoles, que asis-

ten con preocupación a las negocia-

ciones de Pedro Sánchez con ERC y 

Junts. Una España que ve amenazada 

su igualdad y que hoy en el Senado vi-

virá un debate clave para sus reivin-

dicaciones, en el que doce Gobiernos 

regionales y los de Ceuta y Melilla  ex-

pondrán las razones por las que el ol-

vido legal de los delitos del referén-

dum ilegal de 2017 supondrían un agra-

vio y romperían la armonía de la 

Constitución de 1978.  

Lo harán en la Comisión General de 

las Comunidades Autónomas, cuya se-

sión abrirá el presidente de Cataluña, 

Pere Aragonès (ERC), que ofrecerá sus 

razones para que la ley de amnistía 

vea la luz, aunque no escuchará las de 

sus homólogos del resto de España. 

«Problemas de agenda» harán que 

abandone la Cámara Alta tras finali-

zar su discurso sin dar lugar a inter-

cambio de ideas o pareceres. El diálo-

go solo importa para que el PSOE jus-

tifique la medida gracia a Puigdemont. 

El Antiguo Salón de Sesiones del Se-

nado, cuna del parlamentarismo es-

pañol del siglo XIX, acogerá hoy un de-

bate capital a las puertas de una inves-

tidura que puede variar el ecosistema 

diseñado tras la Transición. Un esce-

nario solemne en el que se han escu-

chado discursos clave de la historia de 

España y en el que la posible amnis-

tía a Puigdemont y al resto de encau-

sados en el ‘procés’ será la gran pro-

tagonista. En ausencia del Gobierno, 

que ha declinado la invitación para 

comparecer en la comisión, y del len-

dakari Urkullu, será Aragonès el en-

cargado de tomar la palabra en primer 

lugar. Privilegio otorgado por el regla-

mento –y por esas ausencias reseña-

das– que establece que los presiden-

tes autonómicos intervienen en orden 

según la antigüedad de sus respecti-

vos Estatutos de Autonomía.  

El presidente de la Generalitat ten-

drá diez minutos para defender su pos-

tura y justificar una amnistía que se 

da por hecha. Aunque se espera que 

vaya más allá y que, como ha venido 

haciendo, sitúe esa medida de gracia 

como principio del camino y no como 

final, donde los independentistas re-

claman la consulta de autodetermina-

ción. Objetivo que parece inalcanza-

ble, aunque también lo era la amnis-

tía que ya está en ciernes. Aragonès 

podrá utilizar el catalán en su alocu-

ción, que será escuchada por los sena-

dores que integran la comisión y el res-

to de presidentes autonómicos, todos 

a excepción de los de Navarra, Casti-

lla-La Mancha, Asturias (los tres úni-

cos que tiene PSOE) y del menciona-

do del País Vasco. Tampoco acudirá 

Fernando Clavijo, presidente canario, 

que delegará en su vicepresidente, el 

popular Manuel Domínguez.  

«Aragonès es el portavoz oficial de 

Sánchez, de cuyo primer socio de in-

vestidura (por Otegi) ya sabemos que 

firmaba órdenes de secuestro. Espa-

ña no tolera más indignidad. Los po-

cos cargos socialistas que quedan en 

instituciones autonómicas y munici-

pales tienen muy difícil explicar su 

nuevo papel proindependentista ca-

talán», explica Isabel Díaz Ayuso a ABC 

acerca de la fugaz presencia en el Se-

nado del presidente catalán.  

Amnistía por votos 

Acabada intervención de Aragonès 

será el turno de la España preocupa-

da por las concesiones de Sánchez a 

los secesionistas. Hasta catorce diri-

gentes autonómicos que pondrán so-

bre la mesa del presidente del Gobier-

no en funciones sus razones para que 

no se haga realidad la amnistía. Enfo-

ques que llegarán desde casi todos los 

rincones de España, teñidos por la di-

versidad que envuelve al país, y que 

dibujarán un collage de argumentos 

La España autonómica se rebela 
contra Sánchez y Aragonès
∑ Catorce Gobiernos autonómicos acuden 

hoy al Senado para explicar su rechazo 
a la amnistía a Puigdemont frente a un 
Ejecutivo central que los ignora
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Fernando López Miras 
Presidente de la Región de Murcia 

«Con el dinero de los 
murcianos, Sánchez quiere 

comprar el sillón de La 
Moncloa con una amnistía» 

Carlos Mazón 
Presidente de la C. Valenciana 

«En Valencia ya le hemos 
ganado al ‘procés’ de la 

imposición y los privilegios. 
La receta es más libertad» 

Jorge Azcón 
Presidente de Aragón 

«Los aragoneses no vamos 
a consentir que haya 

españoles de  
primera y de segunda»

María Guardiola 
Presidenta de Extremadura 

«Extremadura es una tierra 
agraviada e ignorada. 
Jamás un candidato se 

mostró tan desesperado»

Juan José Imbroda 
Presidente de Melilla 

«Hay que decirle a Pedro 
Sánchez que no usurpe la 
palabra a la ciudadanía, 

que le pregunte al pueblo» 

Manuel Domínguez 
Vicepresidente de Canarias 

«Las amnistías (financiera 
y de delitos de Puigdemont) 

son una puñalada a los 
principios de igualdad» 

contrarios a ese olvido legal que pre-

tende otorgar el PSOE a ERC y Junts a 

cambio de sus votos en la investidura.  
En el Senado se hablará hoy de 

«compraventa mercantil: amnistía por 

votos», de la «compra del sillón de La 

Moncloa» con el dinero de los españo-

les o de la «defensa de la pluralidad 

del país, pero también de la igualdad 

de todos». Declaraciones que llegan a 

ABC de boca de los presidentes que 

hoy defenderán al país ante la amnis-

tía que pretende Sánchez. Comunida-

des cercanas a Cataluña, como Aragón 

y Valencia, o más alejadas como Gali-

cia y Canarias. Lugares que se sienten 

olvidados como Extremadura o que 

han vivido en primera persona el ex-

tremismo como Baleares. De Galicia 

a Murcia, pasando por Castilla y León, 

Cantabria, Andalucía o La Rioja. Has-

ta en Ceuta y Melilla resuena el eco de 

las conversaciones que Sánchez man-

tiene con Junqueras y con los aliados 

del fugado Puigdemont. «Extremadu-

ra es una tierra agraviada e ignorada. 

Jamás un candidato se mostró tan frá-

gil, desesperado y permisivo con quien 

quiere y siempre quiso lo peor para 

España», señala María Guardiola, pre-

sidenta de Extremadura, a ABC.  

Un socialista a la palestra 
También habrá reproches para Sán-

chez, «que quiere someter el futuro de 

los más de 47 millones de españoles a 

las condiciones de la quinta fuerza po-

lítica en Cataluña. Porque es necesa-

rio recordar que el PP es la tercera fuer-
za en Cataluña en votos, por delante 

de Junts y de ERC», señala Juan Ma-

nuel Moreno. El presidente de Anda-

lucía irá más allá en su discurso, en el 
que defenderá «la igualdad de espa-

ñoles vivan donde vivan, una igualdad 

que está en peligro por el interés per-

sonal de Sánchez». Moreno aprove-

chará el foro, además, para pedir que 

los Presupuestos Generales del Esta-

do se «vuelquen en el agua y la sani-

dad», haciendo más «obras hidráuli-

cas y aumentando las plazas MIR».  

Agraviado por años de radicalismo, 

Carlos Mazón –presidente valencia-

no– apunta a este periódico que en su 

comunidad ya han «ganado al ‘procés’ 

de la imposición y los privilegios. La 

receta es más libertad. No hay más ca-

mino que la Constitución y la igual-

dad». Palabras de unidad en torno a 

la Carta Magna que se repiten en to-

dos los dirigentes populares que este 

jueves intervendrán en nombre de sus 

respectivos paisanos. Una gran mayo-

ría de España que verá reflejado su 

sentir en la Cámara Alta.  

El único representante del PSOE 

que tomará la palabra es el andaluz 

Juan Espadas, portavoz socialista en 

la comisión, que será el encargado de 

defender la posición de su grupo en el 

turno de los portavoces. Ahí se espe-

ra que hable también Josep Lluís Cle-

riès, senador de Junts, que pondrá el 

contrapunto a Aragonès en su pugna 

por liderar el proceso de amnistía e in-

dependencia en Cataluña. La rúbrica, 

una vez hayan tomado la palabra los 

portavoces de todos los grupos, la pon-
drá el popular Antonio Silván, 

DANIEL TERCERO 

BARCELONA 
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GREGORIA CARO 

MADRID 

La ministra de Derechos Sociales en 
funciones y secretaria general de Po-
demos, Ione Belarra, burló otra vez al 
ministro de Exteriores, José Manuel 
Albares, y exigió al presidente, Pedro 
Sánchez, romper relaciones diplomá-
ticas con Israel y sancionar a su pri-
mer ministro, Benjamín Netanyahu.  

El jefe de la diplomacia española 
advirtió el martes a Podemos de que 
la política internacional del Gobierno 
la fijan él y el presidente. Pero Belarra 
endureció el discurso de Podemos tam-
bién para hacer frente al de Sumar y 
la vicepresidenta segunda, Yolanda 
Díaz, que está optando por un perfil 
bajo sobre el conflicto, más alineada 
con el PSOE y dejando que el peso de 
fijar posición caiga en sus portavoces.  

Precisamente ayer, en una entrevis-
ta en Telecinco, Belarra mandó un 
mensaje a Díaz dado el contexto de ne-
gociación para la investidura: «Si yo 
estuviera negociando la conformación 

de un nuevo Gobierno de coalición, me 
aseguraría de que posiciones impor-
tantes, como la política exterior, se tie-
nen que pactar con el socio». La tra-
ducción es que Belarra acusa a Díaz 
de hacer seguidismo de Sánchez. 

Y es que bastó ese aviso de Albares 
para que la líder de Podemos redobla-
ra su pulso después del encontronazo 
con la Embajada de Israel en España, 
que acusó al socio minoritario del Eje-
cutivo de «alinearse con el terrorismo 
tipo ISIS» por sus críticas a la contra-
ofensiva en la franja de Gaza después 

del ataque terrorista de Hamás. Bela-
rra dejó claro que no se expresa solo 
como líder de Podemos –que es lo que 
intenta trasladar la parte socialista del 
gabinete de Sánchez–, sino que es mi-
nistra: «El PSOE tiene muchas dificul-
tades para entender que hay un Go-
bierno de coalición y, por lo tanto, el 
PSOE habla en nombre del Gobierno 
y Podemos también lo hace». 

Reprochó sin cortapisas la unilate-
ralidad del PSOE en «posiciones im-
portantes, como la política exterior», 
que, según cree la ministra, «se tienen 
que pactar también con el socio». Y 
añadió: «El PSOE unilateralmente no 
puede tomar medidas de ese calado» 
y «podría haber conformado una mesa 
de debate para negociar la posición 
que vamos a llevar al resto de los 27» 
países de la UE. 

Albares admitió el martes que se 
puso en contacto con la vicepresiden-
ta segunda y líder de Sumar, con la que, 
según fuentes de Exteriores, tiene una 
«plena sintonía» que no existe con Po-
demos. Los constantes intentos mo-
rados de intromisión en la política ex-

terior y el «incidente» con la embaja-
da israelí son motivo ya de exaspera-
ción en los socialistas. Lejos de sus 
competencias, fuentes del Ministerio 
de Derechos Sociales solicitaron ayer 
al PSOE suspender las relaciones di-
plomáticas con Israel por su «genoci-
dio planificado» contra Palestina, san-
ciones económicas contra Netanyahu 
y su Gobierno, el embargo de armas 
de la Unión Europea a Israel y llevar 
al primer ministro israelí ante la Cor-
te Penal Internacional por «crímenes 
de guerra».  

Podemos considera que Israel es el 
responsable del bombardeo perpetra-
do la tarde del martes contra el hos-
pital de Al Ahli Arab, en Gaza, que cau-
só varios centenares de muertos. Si 
bien en un primer momento se infor-
mó de un supuesto ataque israelí, lo 
cierto es que al cierre de esta edición 
todavía no estaba confirmada la auto-
ría del mismo. Existen dos versiones 
sobre lo ocurrido en la Franja antes de 
ayer. Según Gaza, fue Netanyahu. Se-
gún las autoridades israelíes, se trata 
de un fallo en un ataque de la Yihad 
Islámica que iba contra ellos. 

El ataque al hospital 
También el martes la vicepresidenta  
Díaz salió rápidamente a criticarlo 
como un «crimen de guerra». En X, an-
tiguo Twitter, escribió: «La comuni-
dad internacional no puede seguir asis-
tiendo a esta barbarie contra civiles». 
Una agilidad en reaccionar para re-
chazar el bombardeo supuestamente 
israelí que contrasta con el hecho de 
que la propia vicepresidenta tardó va-
rios días en pronunciar una condena 
contra el ataque de Hamás sobre Is-
rael. Y no se refirió a ello explícitamen-
te, sino que lo hizo hace una semana, 
en un acto de The Left, en Madrid, don-
de aseguró que en Sumar «condenan 
todas las violencias contra la pobla-
ción civil vengan de donde vengan».  

Fue el portavoz de su partido, Er-
nest Urtasun, el que se refirió sin pa-
liativos al ataque de Hamás como «ac-
tos terroristas, inequívocos». Y tam-
bién se refiere así Sumar al ataque en 
las iniciativas parlamentarias presen-
tadas en el Congreso de los Diputados. 

También se conoció que entre los 200 
secuestrados por el grupo terrorista está 
el español Iván Illarramendi, de 46 años, 
de Guipúzcoa. Ni la líder de Sumar ni la 
de Podemos han pedido públicamente 
a Hamás –ni en redes sociales ni en in-
tervenciones– la liberación del español 
ni del resto de secuestrados. No obstan-
te, Sumar sí lo recoge en las menciona-
das iniciativas parlamentarias que re-
gistró: pide que Hamás libere a los civi-
les secuestrados y rinda cuentas por los 
asesinatos cometidos, condenar cual-
quier declaración antisemita o islamó-
foba que se utilice «para deshumani-
zar» a los ciudadanos, que los Estados 
miembro suspendan la venta de armas 
a Israel, que se revise el Acuerdo de Aso-
ciación de la Unión Europea e Israel «a 
la luz de las violaciones sistemáticas del 
derecho internacional humanitario por 
parte de su Gobierno» y el de los fondos 
que Israel recibe del Instrumento Eu-
ropeo de Vecindad.

La ministra Belarra 
redobla el pulso              
a Sánchez para 
arrinconar a Díaz

∑ Podemos reclama     
romper relaciones 
diplomáticas con       
Tel Aviv y sancionar     
a Netanyahu

Las ministras de Derechos Sociales e Igualdad, Ione Belarra e Irene Montero, líderes de Podemos  // JAIME GARCÍAD
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MARIANO ALONSO 

MADRID  

De haberse cumplido las previsiones 

del calendario más optimistas que se 

barajaban en Moncloa, esta semana 

mismo Pedro Sánchez podría estar 

siendo investido presidente del Go-

bierno tras un acuerdo sobre la am-

nistía con Carles Puigdemont y el res-

to de grupos independentistas. Entre 

el Puente del Pilar y la jura de la Cons-

titución en el Congreso el 31 de octu-

bre por parte de la Princesa Leonor –el 

día que cumple la mayoría de edad– 

pensaban los socialistas que podría 

producirse el debate y así incluso lle-

gó a verbalizarlo su portavoz parla-

mentario, Patxi López, en una entre-

vista radiofónica. Pero hace dieciséis 

días que el Rey nombró candidato a 

Sánchez, tras el fracaso del intento de 

Alberto Núñez Feijóo, y la investidu-

ra no tiene fecha. Y tampoco la certe-

za de que podrá alcanzarse, en un mo-

mento en el que crecen las dudas in-

ternas en el PSOE. 

Avance o encallamiento  

Entretanto, Pedro Sánchez mantiene 

su ronda de contactos. Ya terminó con 

las entrevistas con portavoces de gru-

pos parlamentarios, el pasado viernes 

con la de Junts Per Catalunya, Míriam 

Nogueras, y con la de Bildu, Mertxe 

Aizpurua, una imagen con la coalición 

heredera del brazo político de ETA iné-
dita en un líder socialista e incluso en 

un presidente del Gobierno. Ahora pro-

sigue con distintos encuentros secto-

riales, ayer con una apretada jornada 

en la que recibió primero a represen-

tantes de la ciencia, luego de la educa-

ción y por último de organizaciones 

ecologistas y medioambientales. Y hoy 

con representantes de la Agenda 2030. 

 Ninguno de esos colectivos tiene la 

llave de la investidura, que como a na-

die se le escapa reside en Waterloo, la 

localidad belga donde vive el prófugo 

Puigdemont, y eso alimenta la sospe-

cha, junto a la intensa actividad miti-

nera del secretario general los fines de 

semana, de que más que una negocia-

ción para llevar a buen puerto una in-

vestidura en realidad está planteando 

ya una larga precampaña para el 14 de 

enero, fecha en la que se repetirían las 

elecciones si se llega al 27 de noviem-

bre sin un presidente investido. Nadie 

puede descartarlo a estas alturas, pero 

tampoco lo contrario. 

 El ministro de la Presidencia, Fé-

lix Bolaños, una de las personas de ma-

yor confianza del presidente, señaló 

ayer que «estamos avanzando», fren-
te a informaciones que hablan de unas 

negociaciones encalladas. Y distintas 

voces dentro de la parte socialista del 

Gobierno transmiten el mismo opti-

mismo, sin ocultar la dificultad de ne-

gociar una medida de la envergadura 

del olvido legal de los delitos relacio-

nados con el ‘procés’. Y de hacerlo con 

un interlocutor tan imprevisible como 

Puigdemont, e incluso con una forma-

ción, Junts, que todavía, a diferencia 

de ERC, parece no saber muy bien «qué 

quiere ser de mayor», según explica 

una de esas personas consultadas.  

«Hasta el rabo todo es toro», resu-

me gráficamente un miembro del Con-

sejo de Ministros, quien confiesa que 

nadie tiene «confianza plena», pero 

cree posible que haya finalmente acuer-

do y que éste sea, como planteó el pro-

pio Sánchez tras recibir el encargo de 

Felipe VI, de investidura y de legisla-

tura, algo a lo que por ejemplo está dis-

puesto el PNV –que argumenta que no 

tendría sentido permitir que un nue-

vo Ejecutivo saliera adelante para lue-

go no aprobarle los presupuestos– pero 

que rechaza ERC, que ya ha dejado cla-

ro que las dos cosas se negociarían por 

separado dado que, blasonó el porta-

voz de los republicanos, Gabriel Ru-

fián, «cada voto nuestro se suda».  

Un importante miembro del equi-

po negociador concluye que la nego-

ciación no está «ni encallada ni avan-

za tan rápido como se ha dicho». Y 

muestra su sorpresa por las previsio-

nes más optimistas, dado que, argu-

menta, «este conflicto viene de muy 

atrás y no lo vamos a solucionar en 

unas semanas». Aunque el retraso en 

los plazos afecta sobre todo a las pro-

pias previsiones de los socialistas, in-

cluidas las de Sánchez. El jefe del Eje-

cutivo en funciones afirmó en septiem-

bre, en una rueda de prensa en la sede 

de la ONU en Nueva York, que cuando 

fuese formalmente candidato daría 

pasos explicativos sobre la amnistía, 

y luego que lo haría después de todas 

sus reuniones con los partidos políti-

cos, que empezaron con Yolanda Díaz, 

siguieron con Feijóo y de la que fue ex-

cluido deliberadamente Vox. Pero lo 

cierto es que más allá de pronunciar 

por primera vez la palabra amnistía, 

el pasado 6 de octubre en la rueda de 

prensa final de la cumbre europea de 

Granada, no ha habido más avances. 

Puigdemont planteó a principios 

de septiembre, en su discurso en Bru-

selas, una ley de amnistía que estuvie-

ra lista para la investidura, un plazo 

que ya el PSOE vio muy difícil cum-

plir. Y puso sobre la mesa matices que 

dificultarían su implementación, como 

por ejemplo excluir de la misma a los 

policías nacionales encausados por 

las cargas del 1-O. La incógnita es si 

habrá rebajado sus exigencias.  

Las dudas en el PSOE 
sobre la investidura 
crecen tras la primera 
fecha prevista   

∑ El candidato mantiene 
su ronda de contactos 
con distintos sectores 
y el Gobierno asegura 
que hay avances  

Sánchez se hace un selfi ayer, en uno de sus encuentros sectoriales  // EFE
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

La Comisión Europea llevará a España 

ante el Tribunal de Justicia de la Unión 

Europea (TJUE) al considerar que el ges-

tor de las infraestructuras ferroviarias 

Adif no opera de manera independien-

te al Ministerio de Transportes. Entre 

otras cuestiones, Bruselas duda de la 
autonomía de la empresa pública por-

que cree que no está «claramente ga-

rantizada» la independencia de los con-

sejos de administración de Renfe y Adif 

a la hora de tomar decisiones como el 

establecimiento de los cánones ferro-

viarios, unas tasas que pagan las ope-

radoras por circular por las vías y que 

afectan directamente al precio de los 

billetes. 

Bruselas basa este argumento en 

que es el propio Ministerio de Trans-

portes el que nombra a los miembros 

y pone fin a su mandato, además de 

las normas relativas a la toma de de-

cisiones. En consecuencia, «cabe con-

cluir que el Estado es capaz en efecto 

de ejercer una influencia decisiva en 

los acuerdos del consejo de adminis-

tración, incluidos los que afectan a los 

precios de los billetes». 

La Comisión Europea ha realizado 

estas observaciones tras revisar el cum-

plimiento de nuestro país de la direc-

tiva europea que establece un espacio 

ferroviario europeo único, el mismo 

que obligó al Estado a liberalizar la red 

ferroviaria a la competencia a finales 

de 2020. Tras realizar el análisis, la Co-
misión considera que el marco regu-

lador ferroviario de España infringe 

varias disposiciones de la directiva re-

lativas a la independencia de gestión 

del administrador de infraestructuras 

y en  particular a la determinación de 

los cánones por la utilización de in-

fraestructuras, la gestión de las em-

presas ferroviarias según principios 

comerciales y la correcta redacción de 

los acuerdos contractuales. 

Aunque Bruselas cree que España 

ha modificado su legislación relativa 

a la determinación de los cánones por 

la utilización de infraestructuras para 

cumplir con la  directiva, lamenta que 

aún «no esté operativa». Cree que aun-

que Adif tiene independencia para es-

tablecer el sistema de cánones, la le-

gislación española incluye una dis-

posición transitoria que suspende la 

aplicabilidad de la nueva norma has-

ta que el gestor de infraestructuras 

apruebe y publique las nuevas dispo-

siciones. 

Debido a ello, según la Comisión 

Europea existe el riesgo de que el an-

tiguo sistema siga aplicándose hasta 

2024 o 2025. Lo que significa que, 
como ocurre hasta ahora, los cáno-

nes  se considerarán impuestos de 

facto, que se incluirán en los Presu-

puestos Generales del Estado duran-

te esos dos ejercicios. 

En consecuencia, las empresas fe-

rroviarias no podrán impugnar los 

cánones de acceso por vía férrea. 

«Dado que están incluidos en una ley, 

tales cánones no pueden impugnar-

se ante los tribunales españoles», sen-

tencia el Ejecutivo comunitario.  

Por último, Bruselas también apun-

ta a que faltan elementos clave en el 

acuerdo contractual entre el Gobier-

no español y los administradores de 

infraestructuras. «No hay, por ejem-

plo, indicadores clave de rendimien-

to relacionados con la eficiencia y con 

una disminución de los costes de ac-

ceso», señala. 

Abierto en 2018 
Bruselas inició el procedimiento san-

cionador contra España en mayo de 

2018 y desde entonces las dos partes 

han mantenido un diálogo formal para 

examinar los avances de la transpo-

sición. La última notificación de nue-
vas medidas por parte de España lle-

gó al Ejecutivo comunitario en di-

ciembre del año pasado, pero los 

servicios comunitarios han conclui-

do que siguen siendo insuficientes y 

por ello elevan el caso ante la Justicia 

europea.  

En diciembre de 2022, España no-

tificó a la Comisión Europea que ha-

bía transpuesto nuevas medidas, pero 

el análisis de la Comisión concluyó 

que no se habían abordado todos los 

puntos señalados. 

Europa lleva a España ante el TJUE 
por falta de independencia de Adif

∑ La Comisión cree que 
Transportes puede 
influir de manera 
decisiva en su consejo

El Ejecutivo comunitario 
cree que hay riesgo de que 
los cánones ferroviarios 
figuren en los Presupuestos 
hasta el ejercicio 2025
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Pese a la crudeza de las imágenes,  
los compañeros estaban haciendo su 

trabajo, hacían periodismo 

L
O que está para ti, porque el destino lo es-
cribió sobre una estrella tenebrosa, no 
hay quien te lo quite. El destino se cum-
ple sobre un tablero que lo mismo vale 

para la gloria que para un derroche de dolor. Wil-
de mantenía que el dolor es solo patrimonio de 
las almas hermosas. A veces pienso que es un 
aforismo el del escritor irlandés tan cargado de 
pesimismo que cada vez que lo leo salgo corrien-
do. Pero retrata la corta y juvenil existencia de 
Álvaro Prieto. Desde que desapareció sin dejar 
rastro visible para los que lo buscaban, se han 
ido sucediendo en las redes sociales una catara-
ta de opiniones, la mayoría sin base científica y 
más cerca de la vieja del visillo que de alumnos 
formados en alguna escuela de periodismo. Pis-
tas falsas, inventadas, interpretaciones terrapla-
nistas y, en mitad de esta conjura de necios, la 
familia destrozada de un chico que, finalmente 
apareció, grabado por la cámara de una gasoli-
nera y la de dos compañeros de profesión que 

hacían un directo con la tele nacional. Eso es, 
pese a la crudeza de las imágenes, periodismo. 
Lo de las redes, el termómetro de nuestra ena-
jenación social. 

Vaya por delante que cuando uno estudiaba 
Periodismo, el redactor jefe solo quería noticias 
impactantes. Como hoy. En absoluto peleados 
con la estética de Quentin Tarantino y alguna es-
cena borracosa de Sam Peckimpah. Me manda-
ron reportear a un Grapo que le estalló en sus 
manos un artefacto que manipulaba en los Jar-
dines de Murillo. Me encargaron que me trajera 
las imágenes humeantes de un cuerpo hecho un 
guiñapo que colgaba de unos de los ficus de aquel 
jardín. Recibí felicitaciones, porque según el li-
bro de estilo de la casa, una noticia no hay que 
rebajarle su intensidad. Nos estábamos adelan-
tando al periodismo gore. Todavía tengo en la 
nariz el olor chamuscado de aquel terrorista. Se 
estaba convencido de que las terapias de choque, 
que más tarde hicieron suyas la Dirección Gene-
ral de Tráfico y la Tabacalera, actuaban en favor 
de la opinión pública, buscando su beneficio. La 
diferencia es que se hacía periodismo, mejor o 
peor, pero la información estaba en manos de 
profesionales, no de ‘influencers’, por ejemplo. 

El caso tristísimo de Álvaro Prieto ha plantea-
do el debate de si la prensa debe entrar en este 
tipo de noticias como por ejemplo se entra en lo 
que está pasando en Gaza. Me hice periodista en 
aquellos años donde no existían las redes, ni 
ochenta mil seguidores en una cuenta social. 
Pero ya se llevaba de fábrica el respeto por el do-
lor ajeno con el que empatizabas a la hora de es-
cribir. Ahora que sabemos cómo se fue de la tie-
rra Álvaro Prieto, solo nos queda escuchar a Ren-
fe, Adif y a la Policía, que es estos casos hace eco 
el nombre de Marta…

J. FÉLIX  
MACHUCA

Las redes no son 
periodismo

PÁSALO 
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MARTA MARTÍNEZ MADRID 

El PSOE pierde fuerza. Según los úl-

timos datos publicados ayer por el 

Centro de Investigaciones Sociológi-

cas (CIS), Pedro Sánchez ganaría las 

elecciones generales de celebrarse 

hoy con un 32,6 por ciento del voto, 

un punto menos que en el barómetro 

del mes pasado. El PP sube y recorta 

distancia, colocándose a tan solo cua-

tro décimas de los socialistas, con un 

32,2 por ciento. Por su parte, Sumar 

también mejora respecto a septiem-

bre y se afianza como tercera fuerza 

política por encima de Vox con un 12,7 

por ciento de sufragios. Los de San-

tiago Abascal continúan a la baja y 

obtendrían de celebrarse comicios un 

10,1 por ciento. 

El barómetro publicado ayer por 

el instituto que preside José Félix Te-

zanos fue elaborado entre los días 2 

y 6 de octubre, coincidiendo con la 

designación de Sánchez como can-

didato a la investidura y con las ne-

gociaciones que su Gobierno está lle-

vando a cabo con las fuerzas inde-

pendentistas para sacar adelante una 

ley de amnistía a los condenados del 

‘procés’. 

Más concretamente, a la pregunta 

de quién preferiría que fuese presi-

dente del Gobierno en estos momen-

tos, el 29,2 por ciento de los encues-

tados elige a Pedro Sánchez, mien-

tras que un 23,5 por ciento escoge a 

Alberto Núñez Feijóo. En cuanto a la 

valoración de líderes, que el pasado 

mes el CIS no incluyó, el favorito es 

el socialista con un 4,51 de nota, se-

guido de cerca por Yolanda Díaz con 

un 4,49 y del líder popular con un 4,48 

de nota.

La amnistía pasa factura al 
líder socialista, según el CIS

BARÓMETRO DE OCTUBRE
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Alberto Grimaldi  

Una repetición electoral si no es po-
sible formar un nuevo Gobierno 
daría un resultado en las urnas de 
empate técnico. Eso es lo que el 
Centro de Investigaciones Socioló-
gicas (CIS) pronostica en su último 
barómetro, correspondiente al mes 
de octubre, que si se celebraran hoy 
elecciones generales PSOE y PP 
empatarían, con una ligera ventaja 
de cuatro décimas para los socialis-
tas, en plena negociación del presi-
dente en funciones, Pedro Sán-
chez, para sacar adelante su inves-
tidura. 

La encuesta fue realizada cuan-
do Alberto Núñez Feijóo ya había 
perdido su investidura y justo cuan-
do el Rey realizaba las consultas 
que concluirían con el encargo de 
intentarlo a Pedro Sánchez, ya que 
el trabajo de campo se desarrolló 
del 2 y al 6 de octubre con una 
muestra de 4.031 personas. 

Aunque el barómetro mantiene 
la cifra de entrevistas telefónicas 
habitual de los últimos años –algo 
más de 4.000–, el periodo en el que 
se obtuvieron los datos sólo fue de 
cinco días, la mitad del periodo 
normal en este tipo de trabajos. 

En el cuestionario, el CIS no ha 
incluido ninguna pregunta sobre la 
negociación de una futura ley de 
amnistía o de alguna consulta que 
permita la autodeterminación, 
principales exigencias de los inde-
pendentistas catalanes para apoyar 
a Pedro Sánchez, pese a que esas 
dos cuestiones ya centraban el de-
bate político. 

El voto que el CIS estima sitúa al 
PSOE como vencedor de unas hipo-
téticas elecciones, con el 32,6% de 
los votos, 0,9 puntos menos que en 
el anterior barómetro de septiem-

bre. El PP estaría pisándole los talo-
nes a los socialistas, ya que el insti-
tuto que dirige José Félix Tezanos 
otorga un voto estimado para los de 
Feijóo del 32,2%, medio punto más 
que hace un mes. 

El voto directo de la encuesta, el 
que manifiesta espontáneamente 
quien responde al cuestionario, no 
obstante, refleja una ventaja del PP 
sobre del PSOE de 2,3 puntos por-
centuales, ya que es del 26,4% pa-
ra los populares frente a un 24.1% 
para el PSOE. La aplicación de la 
controvertida metodología del CIS 
desde que lo dirige Tezanos invier-
te esas posiciones en la estimación 
de voto y sitúa al PSOE por delante 
del PP, con la citada ventaja de nue-
ve décimas. 

Esta estimación de voto ubica a 
Sumar como tercera fuerza políti-
ca y sería la que más crece al ganar 
0,8 puntos, con el 12,7% de los vo-
tos. Por su parte, Vox es el partido 
que más cae, con un punto menos, 
que le deja en el 10,1%. 

Junts, clave para que Sánchez lo-
gre ser investido presidente, pierde 
0,4 puntos y se queda con el 1,3%, 
mientras que ERC, que adelanta a 
la formación del ex presidente de la 
Generalitat Carles Puigdemont, su-
be 0,2 puntos, hasta el 1,9%. 

El resultado de la encuesta res-
pecto a los partidos catalanes pre-
siona a Puigdemont a llegar a un 
acuerdo que permita la investidura 
de Sánchez, ya que perdería la con-
dición, de confirmarse en las urnas 

que Junts dejaría de ser el partido 
independentista más votado en Ca-
taluña. 

EH Bildu, la única formación que 
hasta el momento ha dado su apo-
yo a Sánchez, según el CIS, caería 
0,4 puntos hasta el 0,9% de los vo-
tos. El otro partido vasco con repre-
sentación, el PNV, con una décima 
menos se queda en el 0,8%. 

El BNG mejora una décima su 
apoyo popular hasta el 0,8% y su-
fren un descenso Coalición Cana-
ria, que pasa del 0,3% al 0,1% y 
UPN, que cae del 0,2% al 0,1%. 

Por bloques, la coalición que go-
bierna (PSOE y Sumar) se llevaría 
el 45,3% de los votos, mientras que 
la suma de PP y Vox quedaría por 
debajo, con un 42,3%. 

El sondeo, por tanto, decanta el 
resultado hacia el bloque de iz-
quierdas gracias a la subida de Su-
mar y la fuerte caída de Vox. 

La encuesta del CIS también re-
coge que hay un 15% de entrevis-
tados que no contesta o que dice 
que no sabe qué votaría de cele-
brarse elecciones. Además, otro 
5% admite que baraja la opción 
de abstenerse. 

El barómetro de octubre, en con-
sonancia con su resultado de que el 
PP ha limado la ventaja que atribu-
yó al PSOE sobre el PP en septiem-
bre, también recorta la ventaja que 
hasta el mes pasado daba al presi-
dente del Gobierno en funciones, 
Pedro Sánchez, como preferido por 
los españoles para presidir el Ejecu-
tivo frente a Alberto Núñez Feijóo. 
El líder del PP se queda ahora en 
5,7 puntos. Los datos publicados 
por el CIS también apuntan a una 
caída en la valoración de la candi-
data de Sumar, Yolanda Díaz. 

Las preguntas sobre la valora-
ción de líderes señalan que el 
29,2% de los españoles prefieren a 
Pedro Sánchez como presidente 
del Gobierno en estos momentos 
frente al 23,5% que apuestan por 
Alberto Núñez Feijóo, y un 9,1% 
que prefieren a Yolanda Díaz. 

El CIS vendría a corroborar que 
Feijóo salió reforzado de su sesión 
de investidura fallida, ya que refle-
ja un aumento en la valoración del 
líder popular de 2,8 puntos como 
favorito para liderar la nación, 
frente a Sánchez, que optó por no 
participar en los tres días del deba-
te, y que pierde unas décimas. 

Este avance supone reducir de 9 
puntos a 5,7 puntos la distancia que 
se marcó el barómetro del CIS de 
septiembre. Por su parte, Díaz pasa 
de ser preferida como presidenta 
por el 13,8 % de los encuestados a 
obtener un porcentaje del 9,1%, un 
retroceso de 4,7 puntos. Esta caída 
se produce después de que ésta se 
desplazara a Bruselas a entrevistar-
se con Carles Puigdemont. 

Los españoles no aprueban, a te-
nor del sondeo del CIS, a ninguno 
de los referentes de los diferentes 
partidos. Los encuestados otorgan 
un 4,51 sobre 10 puntos a Sánchez, 
un 4,49 a Díaz, un 4,48 a Feijóo y 
un 2,83 a Santiago Abascal, el líder 
de Vox. El dato más destacado en 
este apartado es la nota de la vice-
presidenta segunda en funciones y 
ministra de Trabajo: Díaz, que an-
tes aprobaba (tenía un 5,17 en las 
últimas elecciones), se queda con 
una calificación de 4,77 puntos.

El CIS anula la ventaja del PSOE sobre 
el PP mientras negocia la investidura
l Pronostica un 

empate técnico pese 

a que los de Feijóo 

tienen dos puntos 

más en voto directo
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Agencias MADRID 

La líder de Sumar, Yolanda Dí-
az,  enfatizó ayer que Hamas ha 
perpetrado, con su ataque te-
rrorista a Israel, “crímenes” y 
que como tal han sido condena-
dos por su formación, pero de-
mandó que este conflicto para 
“pervertir” del debate de políti-
ca nacional con “falseando la 
realidad de los hechos”. 

También condenó el ataque a 
un hospital de Gaza, otro “cri-
men de guerra”, y exigió que se 
depuren responsabilidades en el 
ámbito jurídico internacional 

Así lo trasladó durante su in-

tervención en la II Edición de la 
lista de Las 100 mujeres más in-
fluyentes en España de Forbes 
Women, cuestionada sobre el en-
cuentro que mantuvo con Puig-
demont en el Parlamento Euro-
peo el pasado 4 de septiembre. 

Cuestionada sobre el conflicto 
y si se confunde a Palestina y Ha-
mas, Díaz señaló que es un “gra-
vísimo error” hacer política inter-
na utilizando la “crueldad” de 
una guerra, máxime cuando se 
está “pervirtiendo” el debate y 
generando una “distorsión” que 
“nadie se merece”. 

“Hamas ha cometido sin lugar 
a dudas crímenes de guerra y co-

mo tal, desde luego, han sido 
condenados y creo que nadie se 
merece esta distorsión. Yo creo 
que no hay que elegir (bando en 
ese conflicto), lo que hay que de-
fender es la legalidad internacio-
nal y esto lo he dicho en la guerra 
de Ucrania y lo vuelvo a decir 
ahora y lo está diciendo Naciones 
Unidas”, resaltó la también vice-
presidenta segunda. 

Es más, apuntó que el alto re-
presentante de la Unión para 
Asuntos Exteriores y Política de 
Seguridad de la UE, Josep Borrel, 
se ha expresado en la misma lí-
nea e instó a que todos los demó-
cratas sigan esa posición. 

Preguntada sobre si este con-
flicto tendrá impacto en la si-
tuación económica, Díaz res-
pondió que este fin de semana 
se reunió con su equipo y que, 
desde el principio de prudencia, 
intuye que va a tener conse-

cuencias, teniendo en cuenta 
que la situación global del con-
tinente no es positiva dado que 
Alemania está en recesión. 

Así, indicó que su deseo es 
que no haya consecuencias pero 
también maneja la posibilidad 

de que el conflicto tenga impac-
to de alguna manera en la eco-
nomía española. 

No obstante, quiso lanzar un 
mensaje de tranquilidad y no 
alarmar dado que el futuro Go-
bierno progresista de coalición, 
que ojalá se constituya, va a pro-

teger a las empresas y los trabaja-
dores como ya hizo en la pande-
mia y con la guerra de Ucrania. 

La postura más cercana al 
PSOE que mostró ayer Díaz con-
trasta con la que sigue mante-
niendo la ministra de Derechos 
Sociales en funciones y líder de 
Podemos, Ione Belarra, que pi-
dió a su socio socialista suspen-
der las relaciones diplomáticas 
con Israel, sanciones a su primer 
ministro, Benjamín Netanyahu, 
además de reiterar su exigencia 
de llevarlo ante la Corte Penal 
Internacional y un embargo de 
armas a este país. 

Belarra solicitó la suspensión 
de relaciones diplomáticas con 
Israel “mientras continúe el ge-
nocidio planificado contra el 
pueblo palestino”. 

“Le he pedido en el día de hoy 
a nuestro socio, al PSOE, que 
nos tomemos más en serio la lu-
cha contra este genocidio plani-
ficado que está llevando a cabo 
Israel contar el pueblo de pales-
tina. Para ello, creo que debería-
mos suspender urgentemente 
las relaciones diplomáticas con 
el estado de Israel”, dijo. 

Así lo manifestó la ministra 
ayer a los periodistas antes de in-
tervenir en la reunión de alto ni-
vel sobre la transición de siste-
mas de cuidados hacia modelos 
centrados en las personas y la co-
munidad, que se celebra en el 
marco de la Presidencia españo-
la del Consejo de la UE. 

Preguntada acerca de la pre-
disposición del presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, a cum-
plir con sus exigencias, Belarra 
señaló que la decisión “está en su 
mano” y que significaría “liderar 
la UE como corresponde”. 

El ministro de la Presidencia en 
funciones, Félix Bolaños, reiteró 
ante las nuevas peticiones de Be-
larra contra Israel que es el presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, quien fija la política exte-
rior de España. 

Al plantearle si estas declara-
ciones vuelven a poner en riesgo 
la relación con Israel cuando Jo-
sé Manuel Albares había dado 
por zanjado el incidente diplo-
mático provocado por un comu-
nicado de la embajada israelí res-
pondiendo a manifestaciones 
contra su país por parte de algu-
nos miembros del Gobierno, Bo-
laños insistió en lo que el minis-
tro de Asuntos Exteriores había 
dejado claro la víspera.

Díaz condena los “crímenes de guerra” de 
Hamas y pide sacar del debate el conflicto
l Bolaños reitera que es Sánchez quien fija 
la política exterior, después de que Belarra 
pidiese que España rompa con Israel

ALEJANDRO MARTÍNEZ VÉLEZ / EUROPA PRESS 

Yolanda Díaz bebe agua en el acto público en el que participó ayer.

La líder de Podemos 
insiste en llevar a 
Netanyahu a la Corte 
Penal Internacional
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/10/2023

 España

 3 569 EUR (3,775 USD)

 116,04 cm² (18,6%)

 1292 EUR (1367 USD) 

ACCIONA                        119,300       0,55        0,65      -28,49    120,950   117,250        116.167       6.544              17:38    

ACCIONA ENER                26,240       4,04        1,02      -25,79      26,740     25,000        702.529       8.640              17:38    

ACERINOX                           8,996      -1,88      -0,17         3,33        9,164       8,954        741.462       2.243              17:38    

ACS                                    32,750      -1,09      -0,36       30,68      33,210     32,600        342.709       9.110              17:38    

AENA                              140,050      -0,67      -0,95       23,22    142,700   138,800        159.517     21.008              17:38    

AMADEUS IT GROUP       55,300      -1,50      -0,84       15,19      56,100     55,140        639.518     24.913              17:38    

ARCELORMITTAL              21,250      -3,95      -0,88      -12,99      21,910     21,145        455.644     18.122              17:38    

BANCO SABADELL              1,116      -0,93      -0,01       26,70        1,129       1,112   11.458.323       6.280              17:38    

BANKINTER                         6,054       0,36        0,02         2,08        6,068       6,012     5.512.359       5.442              17:38    

BBVA                                   7,688      -0,72      -0,06       46,24        7,798       7,668   14.541.712     45.863              17:38    

CAIXABANK                        3,780      -0,21      -0,01       10,01        3,820       3,780     8.853.555     30.469              17:38    

CELLNEX TELECOM          28,700      -2,74      -0,81        -7,15      29,710     28,700     1.902.289     19.497              17:38    

COLONIAL                           5,260      -2,41      -0,13        -8,43        5,405       5,260        803.172       2.838              17:38    

ENAGAS                            15,935      -0,69      -0,11         8,99      16,065     15,905        928.105       4.175              17:38    

ENDESA                             18,980      -0,63      -0,12       16,21      19,110     18,975     1.958.664     20.095              17:38    

FERROVIAL SE                   28,750      -1,91      -0,56        -1,90      29,130     28,600     3.292.206     21.059              17:38    

FLUIDRA                            16,910      -2,59      -0,45       18,79      17,360     16,910        341.937       3.308              17:38    

GRIFOLS                            11,300      -2,63      -0,30         4,92      11,560     11,290        960.474       4.815              17:38    

IAG                                      1,635      -3,05      -0,05       17,55        1,676       1,625   14.771.567       8.126              17:38    

IBERDROLA                       10,380      -0,91      -0,10        -0,78      10,440     10,340     8.852.074     65.916              17:38    

INDITEX                             34,910      -0,20      -0,07       43,21      35,320     34,670     1.430.923   108.802              17:38    

INDRA                               13,420      -1,18      -0,16       28,76      13,620     13,350     2.894.083       2.371              17:38    

LOGISTA                            23,140      -1,70      -0,40         3,88      23,740     23,020        140.334       3.072              17:38    

MAPFRE                              1,992       0,35        0,01       15,16        2,006       1,987     2.912.776       6.134              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,380      -1,91      -0,11       17,52        5,525       5,370        491.768       1.186              17:38    

MERLIN PROP.                     7,865      -2,18      -0,18        -7,54        8,055       7,860        539.961       3.695              17:38    

NATURGY                          26,220      -0,15      -0,04         9,89      26,280     26,000        310.556     25.423              17:38    

REDEIA                              14,920      -0,50      -0,07        -2,41      15,015     14,890        978.051       8.073              17:38    

REPSOL                              15,140       1,20        0,18         6,31      15,205     15,060     3.820.595     18.583              17:38    

ROVI                                  50,850      -1,36      -0,70       45,41      51,600     50,600           73.596       2.747              17:38    

SACYR                                 2,730      -0,51      -0,01       10,10        2,768       2,724     4.031.938       1.865              17:38    

SANTANDER                        3,511      -1,71      -0,06       27,58        3,572       3,511   34.988.892     57.770              17:38    

SOLARIA                            14,150      -0,18      -0,03      -17,35      14,355     13,990        441.332       1.768              17:38    

TELEFÓNICA                        3,848      -0,05      -0,00       18,29        3,887       3,838     7.805.815     22.128              17:38    

UNICAJA BANCO                1,003      -1,18      -0,01         2,00        1,015       1,001     4.484.803       2.663              17:47   

G 
Madrid 

Íbex 35 
-0,94% 

9.211,00

G 
Nueva York 

Dow Jones 30 
-0,98% 

33.665,08

A 
Tokio 

Nikkei 225 

0,0061% 

32.042,25

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

-1,12% 

4.105,86

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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